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В отделении эндоскопии Ивано-Матре-
нинской больницы собрана двухкило-
граммовая коллекция инородных тел, 
проглоченных детьми. Что чаще всего 
врачи извлекают из желудков малышей?

СТР. 12–13

Иркутский студент Андрей Марценюк 
создал школу «Я слышу мир», чтобы 
помочь таким же, как он, ребятам с на-
рушениями слуха, обрести хорошую 
речь и уверенность в себе. 

СТР. 20

Аромат крепкого кофе и свежей вы-
печки в уютной домашней обстановке. 
Благодаря соцконтракту житель Вихо-
ревки открыл безалкогольное кафе.

СТР. 21

МЕДИЦИНА ЗНАЙ НАШИХ! СВОЕ ДЕЛО

Факторов, испытывающих на прочность 
предпринимателей, сегодня предоста-
точно. Это и низкая покупательская спо-
собность, и переход на новые налоговые 
режимы, и обязательная маркировка не-
которых товаров и т.д. А за каждым пред-
принимателем стоят не только члены его 
семьи, но и его сотрудники. Поэтому очень 
важно предоставить все меры господ-
держки, которые позволят малому бизне-
су пережить острый период, сохранить 
предприятия и не увольнять людей, не 
лишать их стабильного источника дохода.

Ольга МОСИНА, директор Фонда микро-

кредитования Иркутской области

СТР. 7

СТР. 6

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

Поставил первый компонент вакци-
ны «Спутник V». Прививаться ре-
шил в «Сибэкспоцентре», в мобиль-
ном пункте. Здесь в конце рабочего 
дня, как впрочем и всегда, ника-
ких очередей. Все организовано от-
лично: просторная зона ожидания, 
электронная очередь и достаточный 
запас разных типов вакцины. Впе-
реди начало учебного года и осенне-
зимний сезон, когда высок риск за-
болеть. Надеюсь, что к 1 сентября все 
педагоги и воспитатели вакциниру-
ются. В эту волну даже дети тяжело 
болеют.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

Дорогам нужен Дорогам нужен 
общественный контрольобщественный контроль

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!
Поздравляем Вас - замечательных 

людей, которые составляют,  характери-
зуют и украшают профессиональное 
сообщество строителей.

С пожеланиями реализовать все ваши 
планы, проекты и задумки. 

Пусть построенное будет законченным, 
востребованным, надежным, приносящим 
радость людям и удовлетворение вам 
лично.

Чтобы в каждый воздвигнутый фунда-
мент был заложен  непременный успех.

С ДНЕМ СТРОИТЕЛЯ!
Уважаемые строители, архитекторы, проектировщики, 
ветераны отрасли! Дорогие друзья! 
Поздравляю вас с Днем строителя!
Именно строители создают жизненно важную инфраструктуру – обес-
печивают нас жильем, возводят новые предприятия, прокладывают 
дороги и ставят мосты.
День строителя – профессиональный праздник работников многих от-
раслей. Его отмечают представители всех профессий, которые имеют 
отношение к проектированию, возведению, ремонту и обслуживанию 
зданий и сооружений, – инженеры, проектировщики, монтажники, ка-
менщики, штукатуры, руководители рабочих бригад и вспомогатель-
ный персонал, который обеспечивает отрасль материалами и услугами.
В Иркутской области профессия строителя известна и почетна. Стро-
ители первыми приходили туда, где теперь стоят города и заводы: 
Ангарск, Братск, Усть-Илимск, Саянск – возведены их руками и стара-
ниями. Гидростанции Ангарского каскада, крупнейшие современные 
предприятия, Байкало-Амурская магистраль – вклад строителей в раз-
витие региона и всей страны.
Вы осваиваете новые технологии и материалы, формируете новые 
стандарты качества и благоустройства городской среды, способствуе-
те созданию комфортных условий жизни для граждан.
Желаю вам крепкого здоровья, благополучия, сил для новых сверше-
ний и успеха в реализации всех задуманных планов!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ 
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  ВЛАСТЬ  Иркутской области 
будут выделены дополнительные 
федеральные средства на развитие. 
Такое заявление сделал предсе-
датель правительства РФ Михаил 
Мишустин, посетивший Иркутск в 
рамках рабочей поездки по Сибири 
и Дальнему Востоку. Премьер-
министр провел встречи с первы-
ми лицами региона, побывал на 
Иркутском авиационном заводе 
и осмотрел приоритетные строи-
тельные площадки. 

НЕСМОТРЯ НА САНКЦИИ 

В ходе визита на Иркутский авиационный 
завод – филиал ПАО «Корпорация «Иркут» 
Михаил Мишустин и Игорь Кобзев осмотре-
ли цеха агрегатно-сборочного производства, 
окончательной сборки самолетов МС-21 и лет-
но-испытательное подразделение.

Гостям предприятия рассказали об осо-
бенностях конструкторских решений проекта 
МС-21, его преимуществах и комфортности. 
Применение жестких и легких композицион-
ных материалов позволило разработать крыло 
большого удлинения и улучшить аэродинами-
ку самолета. Поставки современного лайнера 
первым авиакомпаниям планируется начать в 
2022 году. По выбору заказчика МС-21 оснаща-
ется двумя типами двигателей – российским 
ПД-14 или компании Pratt&Whitney. Авиаком-
пании могут заказать опциональные реше-
ния, повышающие комфорт пассажиров. В их 
числе система спутниковой связи, сеть Wi-Fi, 
бортовая система развлечений, многоцветное 
освещение салона, электрические розетки в 
пассажирских креслах.

– Самолет МС-21 необходим нашей стране. 
Он построен, несмотря на санкции и попытки 
ряда стран ограничить возможности нашего 
производства. Наша промышленность в крат-
чайшее время смогла создать импортозаме-
щающую продукцию, в частности композит 
для крыла. Новый лайнер будет конкуренто-
способен на мировом рынке. Государство под-

держивает этот проект и будет продолжать это 
делать, – подчеркнул Михаил Мишустин.

Премьер назвал организованное на ИАЗе 
производство инновационным, оснащенным 
по последнему слову науки и техники.

– Очень понравились люди, которые здесь 
работают. Все молодые, многие со средним 
техническим образованием, но они выполня-
ют сложный объем работ. Это тот случай, когда 
важны не только образование, но и хорошая 
практика, – сказал председатель правитель-
ства РФ.

КАДРЫ ДЛЯ АВИАСТРОЕНИЯ 

Сегодня на Иркутском авиационном заво-
де трудится около 12 тыс. человек. Губернатор 
Игорь Кобзев обратил внимание на важность 
вопросов подготовки кадров для авиастрои-
тельной отрасли. В Приангарье в настоящее 
время этим занимаются несколько учебных 
заведений. Иркутский национальный исследо-
вательский технический университет готовит 
для ИАЗа инженерные кадры. В Иркутском 
филиале Московского государственного тех-
нического университета гражданской авиации 
студенты осваивают технологию транспорт-
ных процессов, техническую эксплуатацию 
авиационных электросистем и пилотажно-на-
вигационных комплексов, а также летатель-
ных аппаратов и двигателей, транспортного 
радиооборудования. Ежегодный выпуск со-
ставляет около 350 человек.

Иркутский авиационный техникум и Ир-
кутский техникум авиастроения и материа-
лообработки ежегодно выпускают около 500 
человек, прошедших обучение по програм-
мам «Производство летательных аппаратов», 
«Технология машиностроения», «Компью-
терные системы и комплексы» и другим. 
Кроме того, техникумы выпускают сварщиков, 
слесарей-сборщиков, станочников, токарей. 
Подготовка рабочих кадров по основным про-
изводственным специальностям организована 
и непосредственно на Иркутском авиазаводе.

– Иркутский авиационный завод – филиал 
ПАО «Корпорация «Иркут» является круп-
нейшим машиностроительным предприятием 
города Иркутска и Иркутской области, от бес-
перебойной работы которого во многом за-
висит дальнейшее развитие промышленного 
сектора и социальной сферы Приангарья, то 
есть благополучие региона в целом, – подчер-
кнул Игорь Кобзев.

Губернатор также отметил, что ИАЗ в рам-
ках социально-экономического сотрудниче-
ства с правительством Иркутской области ре-
ализует программы по развитию социальной 
инфраструктуры.

– Предприятие не только принимает уча-
стие в строительстве нового медицинского 
комплекса в Иркутске II, но и активно помогает 
региону в борьбе с коронавирусной инфекцией. 
Социальная ответственность, высокий про-
фессионализм, постоянное развитие и движе-
ние вперед – все это Иркутский авиационный 
завод, – сказал глава региона.

НОВЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР

Также Михаил Мишустин в рамках рабоче-
го визита в Иркутск посетил строящиеся кор-
пуса детской поликлиники и женской консуль-
тации на территории ОГАУЗ «Медсанчасть ИА-
ПО». Их начали возводить в 2019 году в рамках 
госпрограммы по развитию здравоохранения. 
Из областного бюджета на это направлено 
1,55 млрд рублей. 

Здесь пахнет свежей краской, но уже видно, 
что комплекс находится в высокой степени 
готовности. Гостей встретил главный врач 
медсанчасти ИАПО Евгений Выговский. Он 
рассказал, что новую поликлинику оснастят 
современным оборудованием: планируется 
приобрести магнитно-резонансный томограф 
и 64-срезовый мультиспиральный компью-
терный томограф. Будет работать современная 
бактериологическая лаборатория. Строители 
не забыли про маломобильных пациентов, для 
которых приготовлены удобные лифты и пан-
дусы. 

Сегодня к медсанчасти прикреплено 65 тыс. 
жителей Ленинского округа Иркутска. Побли-
зости расположены 13 дошкольных учрежде-
ний, шесть школ, техникум. Между тем дет-
ская поликлиника работает в приспособленном 

ПРАВИТЕЛЬСТВ    

Михаил Мишустин в 
Иркутске: хроника визита
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здании. Необходимо улучшить условия и в 
женской консультации, в которой наблюдают-
ся 25 тыс. будущих мам. 

– Строительство нового медицинского ком-
плекса в Иркутске II крайне необходимо, горо-
жане очень ждут этого социально значимого 
объекта, за последние несколько десятилетий 
это первый такой масштабный центр на этой 
территории. Средства на приобретение обору-
дования заложены в бюджете области на сле-
дующий год. Мы просим вас оказать финан-
совую поддержку и выделить 525 млн рублей. 
И берем на себя обязательства открыть новый 
медицинский комплекс до 1 февраля 2022 года, 
– обратился к премьеру Игорь Кобзев.

– Тогда мы срочно примем такое решение, и 
средства из резервного фонда выделим в бли-
жайшее время, – сказал Михаил Мишустин.

СУВОРОВСКОМУ УЧИЛИЩУ – БЫТЬ!

Михаил Мишустин посетил еще один важ-
ный для иркутян и жителей области объект 
– будущее Суворовское училище. Председатель 
правительства РФ пообещал проработать во-
прос федерального финансирования, чтобы 
проект был завершен уже в 2023 году.

Иркутск всегда был городом военных – век 
назад здесь работали юнкерское училище и 

школа прапорщиков. ИВВАИУ, созданное в со-
ветское время и выпускавшее инженеров и 
техников для Военно-воздушных сил, было 
одним из лучших в стране. После открытия 
факультета авиационного вооружения учи-
лище встало в ряд со знаменитыми инже-
нерными вузами ВВС. После перебазирования 
училища в Воронеж в 2009 году, здания, отно-
сящиеся к объектам культурного наследия ре-
гиона, стояли заброшенными. В прошлом году 
губернатор Игорь Кобзев обратился к прези-
денту с просьбой поддержать проект создания 
Суворовского училища. По итогам встречи 
Владимир Путин дал поручение Министерству 
обороны РФ и правительству Иркутской об-
ласти проработать вопрос создания в Иркутске 
учебного заведения.  

Сегодня исторические здания юнкерско-
го училища, пешего манежа и офицерского 
собрания включены в проект строительства 
иркутского Суворовского училища. Здания бу-
дут отреставрированы, проект предполагает и 
строительство новых объектов, отвечающих 
современным требованиям учебного процесса.

Комплекс объектов на территории бывшего 
ИВВАИУ будет включать учебно-администра-
тивный корпус, столовую, спальный корпус на 
560 мест, медпункт, крытый спортивный ком-
плекс, стадион с трибунами, гимнастическую 
площадку, плац.

– Перед тем, как я готовился к посещению 
Дальнего Востока и Сибири, разговаривали с 
президентом, он вспомнил об этом училище, 
мы с ним подробно поговорили, что это на-
до поддержать. Главное – училищу быть. Это 
непростая история, потому что это памятник 
исторического значения. Мы должны вместе с 
вами, с Минобороны и Министерством стро-
ительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства доработать схему размещения, количе-
ство и этапность. Думаю, нам надо до 2023 года 
заканчивать, – заявил Михаил Мишустин в 
беседе с Игорем Кобзевым.

– Жители Иркутска и Иркутской обла-
сти сегодня заинтересованы в восстановлении 
исторической справедливости после закрытия 
ИВВАИУ. К тому же это возможность открыть 
первое в регионе довоенное учебное заведение. 
Выпускники Суворовского училища, в числе 
которых будут дети-сироты и дети, оставшие-
ся без попечения родителей, получат возмож-
ность поступить в лучшие военные учебные 
заведения страны, – добавил губернатор. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА, Яны УШАКОВОЙ

ИТОГИ ВСТРЕЧИ
В рамках встречи с председателем пра-
вительства РФ Михаилом Мишустиным 
губернатор Игорь Кобзев поблагодарил 
федеральную власть за внимание к про-
блемам региона и участие в их решении.
Премьер-министр Михаил Мишустин отметил, что 
визит в Иркутскую область был насыщенным. 
Участники правительственной делегации ознако-
мились с рядом важных для развития региона объ-
ектов.
– Очень важно, что вы финансируете на средства, в 
том числе регионального бюджета, строительство 
социальных учреждений, учреждений здравоохра-
нения, – подчеркнул премьер-министр.
– Признателен, что правительство РФ на системном 
уровне работает с Иркутской областью, со всеми 
зампредами и министрами мы в диалоге. На терри-
тории области работают две правительственные 
комиссии: одна – ответственная за восстановление 
пострадавших территорий, вторая – за работу по 
ликвидации отходов бывших вредных производств 
Байкальского целлюлозно-бумажного комбината 
(БЦБК) и «Усольехимпрома», – напомнил Игорь Коб-
зев.
Также глава региона отметил активное участие фе-
дерального центра в помощи Приангарью по ликви-
дации последствий паводка.
– Сделано уже многое. Мы ввели в эксплуатацию 
85% запланированных программой жилых помеще-
ний. Остается чуть более 140 домов, все доделаем 
до конца года. По объектам социальной, коммуналь-
ной инфраструктуры к концу года выполнение ра-
бот составит 75%. В этом году мы также введем пять 
дамб, до 1 июня 2022 года мы планируем ввести в 
эксплуатацию оставшиеся шесть. Даже недостроен-
ные дамбы в этом году спасли населенные пункты 
от большой воды, – сказал Игорь Кобзев.
Губернатор отметил, что 2020 год для региона был 
сложным, в том числе в экономическом плане. Но 
сейчас ситуация стабилизируется.
– Если говорить о базовых экономических индика-
торах, то в целом для региона 2021 год начался по-
зитивно. По объемам ВРП регион занимает второе 
место среди субъектов СФО и 14-е по России, – до-
ложил глава региона.
Игорь Кобзев подчеркнул, что крайне важным явля-
ется экономический рост и восстановление объема 
инвестиций в основной капитал. По данному пока-
зателю Иркутская область находится на девятом 
месте среди регионов РФ. 
Также губернатор подчеркнул значимость для 
регио на выделенной федеральным центром дота-
ции в размере 1 млрд рублей:
– Из них 500 млн рублей мы направили муниципаль-
ным образованиям. Впереди – подготовка к новому 
учебному году и к отопительному сезону. Для муни-
ципальных образований связанные с этим обяза-
тельства на сегодняшний день являются первосте-
пенными.
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 ВЛАСТЬ  Туризм 
уже никогда не будет 
прежним. Пандемия 
сократила количество 
путешествий по миру, 
зато открыла удиви-
тельные места для 
отдыха внутри нашей 
страны. Второй год под-
ряд россияне постят 
селфи с Байкала или 
из Карелии, отпускни-
ки едут на Алтай или в 
Краснодар. Уловив феде-
ральный тренд, предсе-
датель Законодательного 
Собрания Александр 
Ведерников обсудил 
вопросы комплексно-
го развития террито-
рии с руководством 
Слюдянского района и 
Байкальска. 

До закрытия БЦБК многие 
скептически относились к раз-
витию туризма в Иркутской об-
ласти. Комбинат был серьезным 
сдерживающим фактором, кото-
рый негативно отражался на эко-
логии территории. Сегодня, когда 
на промплощадке ведутся перво-
очередные работы по ликвидации 
накопленного вреда, определены 
ответственные лица и обозначены 
сроки, самое время не просто го-
ворить, а претворять туристичес-
кие проекты в жизнь. 

В ходе встречи со спикером об-
ластного парламента мэр Слюдян-

ского района Алексей Шульц и мэр 
Байкальска Василий Темгеневский 
подтвердили рост туристического 
потока. Для увеличения числа от-
дыхающих необходима современ-
ная инфраструктура, а также раз-
витие сферы услуг. Важнейшим 
вопросом для территории также 
является решение накопившихся 
экологических проблем. Вместе с 
тем участники разговора сошлись 
во мнении, что необходимо соблю-
дать баланс между экономическим 
развитием и сохранением озера 

Байкал, а также уникальной Бай-
кальской природной территории.

Кроме того, мэр Байкальска рас-
сказал о мастер-плане развития 
города, включающем строитель-
ство и ремонт объектов образова-
ния, здравоохранения и спорта, а 
также благоустройство и развитие 
общественных пространств.

Тема будущего Байкала бы-
ла продолжена во время встречи 
Александра Ведерникова с учены-
ми – директором Иркутского фи-

лиала Сибирского отделения Рос-
сийской академии наук Игорем 
Бычковым и директором Байкаль-
ского института природопользова-
ния СО РАН Ендоном Гармаевым. 
По их словам, Сибирское отделение 
Российской академии наук под-
готовило техническое задание на 
выполнение научно-исследова-
тельских работ по теме: «Влияние 
изменения уровня воды в озере 
Байкал на состояние экосистемы 
озера, определение ущерба объек-
там экономики и инфраструктуры 
прибрежной территории Респу-
блики Бурятия, Иркутской области 
в зависимости от уровней озера и 
сбросов Иркутской ГЭС». 

В ближайшее время ученые 
намерены приступить к проведе-
нию исследований. За три года 
им предстоит определить научно 
обоснованные требования к ре-
гулированию уровня озера Бай-
кал и дать эколого-экономическую 
оценку такого регулирования. Как 
известно, озеро – единственный 
водоем в стране, где уровень во-
ды регулируется постановлением 
правительства, которое учитывает 
не все аспекты.

Ученые отмечают, что иссле-
дование позволит определить 
влияние изменения уровня озера 
Байкал на экосистему его мел-
ководной зоны и прибрежных 
территорий, даст социально-эко-
номическую оценку последствий 
при изменении уровня озера и 
регулировании объемов сбросов 
на Иркутской ГЭС. В результате 
будут выработаны предложения 
по минимизации рисков и ущерба 
при регулировании уровня озера 
Байкал.

 Юрий ЮДИН

Байкальский вопрос 
в парламентской повестке

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
8 АВГУСТА – ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ
Уважаемые работники и ветераны 

строительной отрасли!

Примите поздравления 
с профессиональным праздником!

Ваш труд всегда в почете и востребован. Вы даете людям не 
просто крышу над головой, а самое любимое, безопасное и 
спокойное место – основу уютного домашнего очага. Вы соз-
даете будущее городов, воплощаете в жизнь новые современ-
ные проекты, которые делают жизнь людей в Иркутской об-
ласти комфортной.
В вашей работе результат зависит от профессионализма и 
компетентности специалистов. И здесь нашим землякам-
строителям есть чем гордиться, ведь знак качества вашему 
труду в нашем сейсмоопасном регионе ставит самый неза-
висимый эксперт – сама природа. Во время землетрясений, 
которые происходили прошлой осенью и зимой, испытания 
на прочность прошли все здания на территории Приангарья. 
От имени депутатов Законодательного Собрания Иркутской 
области желаю вам крепкого здоровья, оптимизма, благопо-
лучия и процветания! Пусть фундамент вашего счастья будет 
крепким, а все дела складываются из ровных кирпичиков. 
Пусть мир и согласие царят в каждом доме, построенном ва-
шими руками!

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области  

А.В. ВЕДЕРНИКОВ

 АКТУАЛЬНО Подготовку к новому 
учебному году в условиях пандемии коро-
навируса обсудили с ректором Иркутского 
государственного медицинского универ-
ситета (ИГМУ) Игорем Маловым спикер 
Законодательного Собрания Александр 
Ведерников и председатель комитета по 
здравоохранению и социальной защите 
Александр Гаськов.
Александр Ведерников отметил, что пока регион 
не вышел на плато по заболеваемости COVID-19, но 
важно приложить максимум усилий, чтобы образо-
вательные учреждения не ушли в дистанционный 
формат обучения: 
– Особенно важно сохранить очные практические 
занятия для будущих врачей. Для этого необходимо 
создать безопасные условия для здоровья студен-
тов и преподавателей.
В ИГМУ учатся более 5 тыс. человек. Сейчас идет 
очередная приемная кампания. В этом вузе всегда 

высокий конкурс. К примеру, в прошлом году он со-
ставлял от 18 до 22 человек на место. 
– При поддержке Законодательного Собрания наши 
студенты-высокобалльники и целевики получают 
ежемесячные доплаты к стипендиям из областного 
бюджета. Со стороны университета им также ока-
зывается финансовая помощь, – рассказал ректор 
Игорь Малов. 
Вместе с тем в Иркутской области сохраняется дефи-
цит врачебных кадров. Александр Гаськов добавил, 
что наиболее остро этот вопрос стоит в территориях, 
пострадавших от наводнения 2019 года. Преподава-
тели медуниверситета озвучили и еще одну кадро-
вую проблему – не все выпускники, отучившиеся по 
целевым направлениям, выходят на закрепленные 
за ними рабочие места.
Кроме того, депутаты областного парламента посе-
тили аккредитационно-симуляционный центр ИГМУ, 
где студенты отрабатывают профессиональные на-
выки, выпускники сдают практические экзамены и 
получают допуск к врачебной деятельности, а уже 
работающие медики проходят курсы повышения 
квалификации. По завершении встречи председа-
тель регионального парламента поблагодарил пре-
подавателей за качественную подготовку специали-
стов, работающих сейчас в сложнейших условиях с 
огромными нагрузками, а также студентов, которые 
во время летних каникул помогают бороться с коро-
навирусной инфекцией.

 Сергей ИВАНОВ 

СОХРАНИТЬ ОЧНЫЙ ФОРМАТ ОБУЧЕНИЯ 
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  ДЕПУТАТ  Денис 
Некипелов стал депута-
том Законодательного 
Собрания Иркутской 
области в 2020 году. Он 
был избран по списку 
ЛДПР, в котором включен 
в региональную группу 
по Нижнеилимскому и 
Усть-Кутскому районам. 
Входит в комитет по 
законодательству о гос-
строительстве области 
и местном самоуправ-
лении. О своей парла-
ментской работе расска-
зал в интервью нашему 
корреспонденту. 

  Денис Борисович, в графе «место 
рождения» у вас значится Хер-
сонская область. Как оказались в 
Усть-Куте?

– Мои родители познакомились 
и поженились в Херсоне. Отец слу-
жил на флоте, мать работала пова-
ром. Когда мне было три месяца, в 
начале сентября 1983-го, родители 
поехали в Усть-Кут строить БАМ. 
На всероссийскую ударную стройку 
тогда отправились тысячи людей 
со всей страны, в первую очередь 
молодежь. У нас в домашнем архи-
ве много фотографий оттуда. 

На БАМе отец трудился плот-
ником-мостовиком. Мама была 
спортсменкой-комсомолкой, стихи 
читала со сцены, стала участницей 
первого поезда, который поехал по 
новому мосту через Лену. Бабуш-
ка работала на котельной. Дед по 
материнской линии был шофером, 
проехал на машине всю страну. 
В отпуск каждое лето возил нас в 
Украину. Ездили мы на «Запорож-
це», потом «Москвиче» и «Жи-
гулях». Дорога занимала десять 
дней. Останавливались по пути на 
речке, рыбачили, лазали по ураль-
ским горам. Помню, было очень 
неудобно ехать. Мы с бабушкой и 
двоюродным братом на заднем си-
денье, салон машины заполнен – 
там палатка и все, что может пона-
добиться для похода. Обратно ехать 

еще теснее – везли фрукты, груши-
яблоки, помидоры. Загружали их в 
машину еще зелеными, приезжали 
же в Сибирь они уже поспевшими. 

Кстати, дед возил на «вахтов-
ке» бригаду, строящую мост. На 
первой опоре железнодорожного 
моста было написано четверости-
шие, которое только недавно за-
красили при ремонте. Эта надпись 
навсегда осталась в моем сердце: 
«Получай, БАМ, наш подарок от 
бригады Шестака. Будь, как памят-
ник, опора, здесь, у Лены, на века!». 
Этот «автограф» оставила одна из 
двух бригад, которая отличилась 
при строительстве опор 400-мет-
рового моста через Лену.

  Херсон славится морским портом. 
У вас кроме отца в роду еще есть 
моряки?

– Да, много моряков. Для нас 
День Военно-морского фло-
та – особый праздник. Мой дед-
краснофлотец защищал родину 
от фашистских захватчиков в За-
полярье, отец – матрос-моторист 
Черноморского флота, старший сын  
– рулевой, моторист речного флота. 

Я сам мечтал связать свою жизнь 
с флотом. После 9 класса уехал на 
родину поступать в Нахимовское 
училище, но опоздал на два дня. 
И тут история повторилась. Так 
же, как и мои родители, в Херсо-
не познакомился с будущей женой 
Светланой и увез ее в Усть-Кут. 
Родителями мы стали очень рано, 
надо было кормить семью. Посту-
пил в Братский государственный 
технический университет, мотался 
на учебу в Братск. Потом был Ир-
кутский госуниверситет, и снова 
пришлось оставить учебу – совме-
щать не получалось. Работал води-
телем, затем устроился на желез-
ную дорогу монтером путей, потом 
стропальщиком в лесную компа-
нию, где дорос до начальника скла-
да круглых лесоматериалов. В 2012 
году окончил Академию труда и 
социальных отношений. 

  Как начался ваш путь в политику?

– С 2016 года работал в адми-
нистрации Усть-Кутского муници-
пального образования начальником 
административно-хозяйственного 

отдела. Когда Дмитрий Бриток сло-
жил полномочия в Заксобрании, 
мне предложили место депутата, 
ведь я был вторым в списке. 

  В чем заключается ваша депу-
татская работа? 

– В основном работаю с обраще-
ниями граждан. Недавно жители 
поселка Юрты Тайшетского райо-
на пожаловались на некачествен-
ное предоставление услуг во время 
отопительного сезона. Минувшей 
зимой люди так намерзлись в сво-
их домах, что решили просить ад-
министрацию позаботиться о за-
готовке топлива заранее. Пока для 
беспокойства нет оснований, но я 
со своей стороны буду держать этот 
вопрос на депутатском контроле.

Жители Мостроотряда – отда-
ленного района Усть-Кута – ждут 
строительства новой школы более 
10 лет. Это моя родная школа № 7, 
где я учился и где по сей день ра-
ботает поваром моя мама. Проект 
новой школы долго не мог пройти 
экспертизу, мы обсуждали это на 
встрече с мэром Усть-Кутского рай-
она Сергеем Анисимовым и губер-
натором Игорем Кобзевым. Теперь 
большая часть трудностей позади 
– ждем ответа от министерства 
образования по вопросу финан-
сирования. В рейтинге эта школа 
стоит под номером шесть, ждем 
утверждения бюджета.

Есть проблемы с организацией 
работы общественного транспорта. 
Выяснилось, что на закупленные 
автобусы нет водителей с катего-
рией «Д». Техника есть, а води-
телей нет. Администрация решает 
вопрос с обучением и привлечени-
ем новых кадров. 

Еще одна тема – в Усть-Куте по-
дорожали дачи, люди хотят зани-
маться огородами, но мало земель-
ных участков, и они дорожают. 

В решении некоторых проблем 
по обращениям граждан необхо-
димо содействие областного пра-
вительства. Здесь я готов подклю-
читься к продвижению вопросов на 
уровне профильных министерств 
правительства Иркутской области. 

  Каким видите будущее своего род-
ного Усть-Кутского района?

– Большая часть моих ровес-
ников осталась жить в Усть-Куте. 
И это хорошо, ведь судьба района 
зависит от молодежи. Именно она 
должна задавать вектор развития. 
Вижу, что молодые люди болеют 
за наш город и хотят, чтобы он 
становился лучше, и я готов помо-
гать им в этом. Хочется призвать 
молодежь быть активнее, не бо-
яться заявлять о себе и проявлять 
больше инициативы, принимать 
участие в конкурсах – городских, 
областных и всероссийских. Я сам 
начинал с общественной работы – 
был в числе тех, кто формировал 
местную общественную палату, 
состоял в ней. Вообще, всю жизнь 
участвовал в субботниках, флеш-
мобах, посадках деревьев, оказы-
вал помощь бездомным живот-
ным. В эту деятельность вовлекал 
и своих старших детей, особенно 
мне помогала дочь, которая сейчас 
уехала учиться в Братск.

Мне нравится видеть благодар-
ность в глазах тех, кому помогаю. 
Однажды я понял, что надо посвя-
тить себя работе во благо земля-
ков. Переломным моментом стали 
два случая, когда я спас людей на 
воде.

  Поделитесь секретом семейного 
счастья.

– Мы с женой уже 22 года вме-
сте. За это время у нас не было ни 
одной серьезной размолвки. Счи-
таю, что браки заключаются на 
небесах. В семье мы набираемся 
опыта и жизненной мудрости у 
старших поколений. От семьи за-
висит, какое воспитание получит 
ребенок, какие ценности примет, 
какие таланты пробудит, каким 
человеком вырастет. Наш тре-
тий ребенок – сын, названный в 
честь моего отца Борисом, полу-
чает много внимания не только 
от родителей, но и от 20-летнего 
брата Дениса и 18-летней сестры 
Даяны. Это бесценно. Каждый че-
ловек связывает свое счастье пре-
жде всего с семьей, где тебя лю-
бят, всегда поймут и поддержат в 
трудную минуту.  

  Ольга ЖАРКОВА
Фото: архив Дениса НЕКИПЕЛОВА  

Денис Некипелов: Вижу радость 
в глазах тех, кому помогаю

В 1983 году родители В 1983 году родители 
Дениса Некипелова уехали Дениса Некипелова уехали 
из Херсона в Усть-Кут строить БАМиз Херсона в Усть-Кут строить БАМ
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  СТРОИТЕЛЬСТВО  
Список автомобильных 
дорог Иркутской области, 
которые будут отремон-
тированы в первую оче-
редь в ближайшие два 
года, появится осенью. 
Кроме того, по поруче-
нию губернатора Игоря 
Кобзева будут назначены 
ответственные координа-
торы за каждым участ-
ком дорог, где есть отста-
вание от графика работ. 

Глава региона Игорь Кобзев по-
сетил несколько дорожных объ-
ектов, на которых ведутся стро-
ительные и ремонтные работы. В 
ходе рабочей поездки он посмо-
трел, как приводится в порядок 
автодорога Усолье – Белореченск 
– Мишелевка – Михайловка в 
Усольском районе. Мэр района Ви-
талий Матюха рассказал, что ре-
монт был необходим давно. Дви-
жение по данному участку очень 
интенсивное, поскольку многие 
жители поселений ездят на ра-
боту в город. Дорога связывает 
несколько муниципальных обра-
зований. 

Работы по восстановлению до-
рожного полотна начались в мае 
этого года. Будут также установ-
лены пять остановок обществен-
ного транспорта, металлические 
барьерные ограждения и до-
рожные знаки. Основные работы 
должны быть завершены в сентя-
бре. Всего в этом году в Усольском 
районе будет приведено в норма-
тивное состояние 35 км автодорог 
(40% от их общего количества). 
Игорь Кобзев отметил, что каче-
ство ремонта на этом участке на 
довольно высоком уровне. 

– Главное, чтобы подрядчик не 
расслаблялся и завершил ремонт 
в срок, – добавил глава региона. 
– Субподрядчику здесь необходи-
мо обратить внимание на состоя-
ние обочин и аварийных деревь-
ев вдоль дороги. Есть месяц ак-
тивной работы, чтобы выполнить 
эти задачи. Безусловно, нужен 
общественный контроль. В идеале 
жители должны следить за хо-

дом работ вместе с властями. Это 
правильный тандем. Он поможет 
держать подрядчиков в тонусе, и 
в итоге это должно отразиться на 
качестве. Сегодня только часть се-
ла Мишелевка заасфальтирована. 
Это не дело. Дал поручение раз-
работать проектно-сметную до-
кументацию всего участка и ис-
править ситуацию. 

По итогам поездки Игорь Коб-
зев дал поручение министерству 
транспорта и дорожного хозяйства 
области назначить ответственных 
координаторов за каждым участ-
ком дорог, где есть отставание по 
срокам ремонта. Минтранс также 

проведет анализ дорожной сети 
в границах населенных пунктов 
области, которые необходимо до-
вести до ума в первую очередь. 
Осенью будет опубликован список 
всех участков, которые отремон-
тируют в 2022–2023 годах. 

– Очень важно, чтобы жители 
региона знали, где и когда будут 
производиться работы, – подчер-
кнул губернатор. 

Игорь Кобзев побывал на участ-
ке федеральной трассы «Сибирь», 
где идет строительство обхода го-
рода Усолье-Сибирское и поселка 
Тельма. Длина участка – 42,6 км. 
Он включает три развязки, мо-
сты, путепроводы и два надзем-
ных пешеходных перехода. Работы 
ведутся уже два года, сдать объект 
планируется в 2023 году. В насто-
ящее время обсуждается возмож-
ность оставить часть существу-
ющей дороги, которая попадает 
под рекультивацию, для велоси-
педистов и любителей спортив-
ной ходьбы. 

– Готов включиться в диалог с 
федеральным центром по строи-
тельству дорог в обход других на-
селенных пунктов, – заявил глава 
региона. – Вопрос важный и нуж-
ный. Необходимо сделать обход 
вокруг Тулуна, тем более проект 
уже есть. Ведется работа по вклю-

чению в программу обходов Ниж-
неудинска и Куйтуна, а также мо-
ста в Братске в нижнем бьефе ГЭС. 

2 августа Игорь Кобзев прове-
рил ход работ на улице Тракто-
вой в Иркутске, которые ведутся 
в рамках нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги». Го-
товность объекта составляет 30%. 
Отставания от графика нет – объ-
ект должен быть сдан до 15 октя-
бря текущего года. В результате 
жители и гости города получат 
3,4 км обновленной дороги, на 
которой будет выделенная полоса 
для общественного транспорта в 
оба направления. Это позволит 
повысить пропускную способность 
магистральной улицы. 

– На сегодняшний день полу-
чаю много обращений от иркутян 
о состоянии автомобильных до-
рог. На это обратил внимание и 
председатель правительства Рос-
сии Михаил Мишустин во вре-
мя рабочего визита в Иркутск на 
прошлой неделе. Намерен и даль-
ше тщательно контролировать ре-
конструкцию и строительство до-
рог в регионе. Этот вопрос – моя 
личная ответственность, – резю-
мировал Игорь Кобзев. 

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА,
Андрея ФЕДОРОВА

Дорогам нужен общественный 
контроль 
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 БИЗНЕС  В борьбе с 
инфляцией Банк России 
повышает ключевую 
ставку. Только в этом 
году ее размер изменял-
ся четыре раза. Вслед за 
ЦБ ставки по кредитам 
повысят и коммерческие 
банки. Свой антикризис-
ный план для предпри-
нимателей в условиях 
ограничений из-за пан-
демии предлагает Фонд 
микрокредитования 
Иркутской области. 

ПОЧЕМУ СТАВКИ НЕ РАСТУТ?

Нашему региону, в отличие от 
соседней Бурятии, удалось избе-
жать второго локдауна. Но ситу-
ация с ростом заболеваний в ус-
ловиях пандемии остается напря-
женной. Губернатор Игорь Кобзев 
еще на месяц продлил действие 
режима ограничений. Пережить 
сложные времена предпринима-
телям помогает Фонд микрокре-
дитования. Только в 2020 году 
было выдано 274 займа в объеме 
692 млн рублей. 

– Все наши заемщики знают, 
что у нас индивидуальный под-
ход к каждому клиенту. Панде-
мия потребовала от нас новых 
форм взаимодействия с предпри-
нимателями. В 2020 году фонд 
предоставил реструктуризацию по 
74 действующим займам пред-
принимателям, доходы которых 
снизились на 20% и более. Им 
была дана отсрочка вы-
плат как по основному 
долгу, так и по про-
центам на срок до 12 
месяцев, – сообщила 
Ольга Мосина, директор 
Фонда микрокредитования 
Иркутской области. – В этом 
году мы предоставили реструк-
туризацию по трем займам, еще 
три заявки находятся у нас на 
рассмотрении. Кроме того, фонд 
для всех клиентов с 1 апреля 2020 
года по 31 марта 2021 года отменил 
пени за просрочку платежей. 

Несмотря на рост ключевой 
ставки ЦБ, процентные став-
ки по займам фонда не будут 
увеличиваться в 2021 году. Эту 
инициативу активно поддержали 
и утвердили учредители фонда 
– министерство экономическо-
го развития Иркутской области, 
Корпорация развития Иркутской 
области, правительство региона в 
лице первого заместителя пред-
седателя правительства Руслана 
Ситникова. В истории иркутского 
предпринимательства это первый 
подобный опыт. 

– В настоящее время ключевая 
ставка ЦБ – 6,5%. С начала 2021 
года рост уже составил 2,25%, и, 
по прогнозам экспертов, измене-
ния еще могут произойти. Для нас 

решение об отмене повышения 
процентных ставок непростое, но 
я уверена, что верное. Из 24 про-
дуктов, предоставляемых фондом, 
18 привязано к ключевой став-
ке ЦБ. С июля продолжают дей-
ствовать ставки, установленные 
в июне 2021 года, – говорит Ольга 
Мосина. – Кстати, в случае сниже-
ния ключевой ставки менее 5,5%, 
фонд оперативно снизит ставки по 

финансовым 
продуктам.

ПОДХОД К САМОЗАНЯТЫМ

Сегодня в Приангарье насчи-
тывается 24,5 тыс. предпринима-
телей, физических лиц, избрав-
ших налог на профессиональный 
доход. Фонд один из первых ин-
ститутов развития, кто начал ра-
ботать с самозанятыми. 

– Национальным проектом 
предусмотрено финансирование 
самозанятых, должно быть вы-
дано займов на 8,2 млн рублей. 
Максимальный размер займа со-
ставляет 500 тыс. рублей со сро-
ком погашения до трех лет, – 
уточнила Ольга Мосина. 

Первым самозанятым, кому 
Фонд микрокредитования выдал 
займ под поручительство центра 
«Мой бизнес», стал Николай За-
харов из Жигалово. Десять лет он 
занимается строительно-отделоч-
ными работами. В прошлом году 
рискнул уйти из компании в са-
мостоятельное плавание. 

– Мне нравится работать на 
себя. За качество отвечаю своим 
именем. На средства микрозайма 
планирую приобрести необходи-
мые инструменты, – поделился 
опытом Николай Захаров. 

Своим путем решила пойти 
и Дарья Гуляева, которая 

специализируется на 
услугах в сфе-

ре красо-
ты. Оформив 

займ в фонде, 
Дарья сможет от-
ремонтировать 
помещение, где 

у нее будет салон 
по наращиванию и 

ламинированию ресниц. 

– В четверг я впервые пришла 
в фонд, а в понедельник деньги 
уже были на банковском счете. Вот 
это скорость! А еще мне помогли 
с оформлением документов, что 
также приятно удивило, – при-
зналась Дарья Гуляева. 

На поддержку Фонда микрокре-
дитования, по словам Ольги Моси-
ной, смогут рассчитывать исклю-
чительно те предприниматели, 
кто зарегистрирован и осущест-
вляет деятельность на территории 
региона. 

ЗАЙМЫ ДЛЯ ВСЕХ

В условиях продолжающейся 
пандемии Фонд микрокредито-
вания планирует выдать пред-
принимателям Приангарья 280 
займов. Специально для местных 
производителей разработан уни-
кальный финансовый продукт 
– «Три тройки». Речь идет про 

займ до 3 млн рублей на 3 года под 
3%. Воспользоваться им могут по-
бедители регионального конкурса 
«Сделано в Приангарье» и проек-
та «100 лучших товаров России».

Займ для открытия на терри-
тории Ангарского технопарка за-
вода по производству нитриловых 
перчаток для медучреждений и 
лабораторий получил предприни-
матель Сергей Голубцов. 

– Запуск современного произ-
водства требует немалых средств, 
чтобы купить технологию, при-
обрести высокопроизводительное 
оборудование, собрать команду. 
Хорошо, что в этих начинаниях 
нас поддерживает Фонд микро-
кредитования, – отметил Сергей 
Голубцов. 

Еще одно выгодное предложе-
ние у фонда действует для тех, 
кому необходимо маркировать 
молочную продукцию и питьевую 
воду. Это займ под 4% годовых. 
Полученные средства можно по-
тратить на приобретение произ-
водственного оборудования.

Фонд микрокредитования с 
особым вниманием всегда от-
носится к предпринимателям из 
моногородов, где именно малый 
бизнес является не только глав-
ным налогоплательщиком, но и 
работодателем. Для них действует 
специальная процентная ставка 
– 2,75% годовых. Благодаря такой 
поддержке предприятие Ирины 
Банщиковой в Черемхово сможет 
улучшить организацию питания 
школьников и студентов. 

– Микрозайм нам нужен, что-
бы приобрести автомобиль по до-
ставке горячих обедов в учебные 
заведения, а также для покуп-
ки фудтрака, в котором будем 
готовить и продавать хот-доги, 
бургеры и другую еду на берегу 
городского озера, где благоустро-
ена территория для комфортно-
го отдыха, – поделилась планами 
предпринимательница. 

Коронавирус изменил наш 
мир. Далеко не у всех предпри-
нимателей хватает сил, а главное 
– средств, чтобы научиться жить 
в новой реальности. Но предпри-
ятия Иркутской области всегда 
могут рассчитывать на помощь 
словом и делом Фонда микрокре-
дитования. 

– Факторов, испытывающих на 
прочность предпринимателей, се-
годня предостаточно. Это и низ-
кая покупательская способность, 
и переход на новые налоговые ре-
жимы, и обязательная маркиров-
ка некоторых товаров и т.д. А за 
каждым предпринимателем стоят 
не только члены его семьи, но и 
его сотрудники. Поэтому очень 
важно предоставить все меры 
гос поддержки, которые позволят 
малому бизнесу пережить острый 
период, сохранить предприятия и 
не увольнять людей, не лишать их 
стабильного источника дохода, – 
отметила Ольга Мосина. 

 Наталья МУСТАФИНА

Антикризисный план 
от Фонда микрокредитования

ЭК    НОМИКА

Ольга Мосина: Пандемия потребовала от нас новых форм взаимодействия
с бизнесом
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  ИНТЕРВЬЮ  
Строительная отрасль 
Иркутской обла-
сти выстояла в пери-
од пандемии, работа 
на стройплощадках по 
возведению жилья и 
соцобъектов не пре-
кращалась. За шесть 
месяцев, по данным 
Иркутскстата, общий 
объем ввода жилья в 
регионе составил 583,8 
тыс. кв. м. Это в 1,8 раза 
больше, чем за анало-
гичный прошлогодний 
период. О перспективах 
отрасли мы беседуем с 
министром строитель-
ства Иркутской области 
Павлом Писаревым. 

БОЛЕЕ 1 МЛН «КВАДРАТОВ» 
ЖИЛЬЯ

  Как повлияла пандемия на стро-
ительную отрасль Приангарья в 
2020 и 2021 годах?

– В 2020 году, по уточненным 
данным Иркутскстата, общий 
объем ввода жилья в регионе со-
ставил 1 млн 105,9 тыс. кв. м. Это 
на 8% больше, чем в 2019 году. 
Нынче за полгода уже сдано поч-
ти в два раза больше, чем в ана-
логичном периоде прошлого года 
– более 580 тыс. «квадратов». 
Можно сказать, что строительная 
отрасль выстояла в период панде-
мии, приостановок строительства 
объектов не было. 

  Какие меры были приняты, что-
бы минимизировать негативные 
последствия ограничений? 

– В первую очередь в апреле 
прошлого года было утверждено 
постановление правительства об-
ласти об определении организа-
ций, на которые не распространя-
ется указ президента РФ о прекра-
щении или ограничении деятель-
ности в связи с коронавирусной 
инфекцией. В итоге приостановок 
строительства объектов не было. 

  А как строители справились с не-
хваткой иностранной рабочей 
силы?

– В 2020 году губернатор Игорь 
Кобзев направил соответствующее 
письмо заместителю председате-
ля правительства РФ Татьяне Го-
ликовой. В результате был согла-
сован въезд 665 граждан респу-
блик Узбекистан и Таджикистан 
на территорию Иркутской области 
для ликвидации последствий ЧС, 
произошедшей в 2019 году, а так-
же для реализации нацпроектов. 
Иностранные рабочие были на-
правлены пяти подрядным орга-
низациям, которым необходимо 
завершить строительство восьми 
объектов, сохранив запланиро-
ванные темпы работы.

  Сколько планируется построить 
жилья в 2021 году? По-прежнему 
лидирует индивидуальное стро-
ительство?

– По плану в этом году пла-
нируется ввести в эксплуатацию 

1 млн 114 тыс. кв. м жилья. Сегод-
ня половина объема уже сдана, в 
том числе 170,2 тыс. «квадратов», 
или 29,2% от общего объема ввода, 
это многоквартирные дома, 413,6 
тыс. кв. м – ИЖС. 

ОГРАНИЧЕНИЯ СЕДЬМОЙ 
ПОДЗОНЫ

  Есть ли проблемы в Иркутске из-
за ограничений приаэродромной 
территории? Как они решаются?

- Уполномоченным органом 
на согласование подзоны приаэ-
родромной территории аэродро-
ма гражданской авиации Иркутск 
определено министерство транс-
порта и дорожного хозяйства Ир-

кутской области. В рамках своей 
компетенции скажу, что адми-
нистрациями города Иркутска и 
Иркутского района в границах 7-й 
подзоны выдано 25 разрешений на 
строительство жилья, объем вво-
да по которым составляет порядка 
328,6 тыс. кв. м. Границы седьмой 
подзоны удалось существенно оп-
тимизировать. В настоящее вре-
мя новые границы проходят про-
цедуру согласования с органами 
местного самоуправления.

ЖИЛЬЕ ДОРОЖАЕТ

  В этом году продолжился рост 
цен на жилье и строительные 
материалы. Какие причины?

– Был проведен анализ ситуа-
ции, который выявил несколько 
причин тому. Так, по данным за-
стройщиков, установление схемы 
расчета через эскроу-счета приве-
ли к увеличению стоимости ква-
дратного метра на 5%. С 2019 по 
2021 годы зафиксирован рост цен 
на стройматериалы – арматуру, 
металлопрокат, утеплитель и др. 
По некоторым позициям подоро-
жание составило от 50% до 90%. К 
примеру, стоимость пиломатери-
алов с первого квартала прошлого 
года возросла на 90%. Кроме того, 
стало дороже инженерное обору-
дование для возводимого жилья, в 
том числе стоимость монтажа – в 
среднем на 47%. Все эти факторы 
отразились на ценах на жилье в 
целом.

Еще один негативный пока-
затель прошлого года – рост цен 
на грузоперевозки строительных 
материалов и оборудования из 
других регионов на 3,3%. Повли-
яли на стоимость жилья также 
введенные ограничительные ме-
ры по въезду на территорию РФ 
иностранной рабочей силы. По 
этой причине затраты на строи-
тельно-монтажные работы в 2020 
году выросли на 15%, а в первом 
квартале 2021 года – на 26%. Де-
фицит рабочей силы значитель-
но увеличил сроки ввода жилья, 
что тоже отразилось на цене за 
1 кв. м. По итогам 2020 года вве-
дение в эксплуатацию некоторых 
объектов задержалось на четыре-
шесть месяцев. 

Пандемия не 
остановила стройку
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Подобная ситуация, кстати, наблюдается во 
многих регионах страны. Но в Иркутской об-
ласти на динамику цен оказали влияние еще 
и произошедшие стихийные бедствия в 2019 
году, когда была утрачена часть жилищного 
фонда. В итоге спрос на жилье существенно 
возрос, что также послужило причиной уве-
личения стоимости 1 кв. м.

 Какие меры принимаются по сдерживанию 
роста цен на жилье и стройматериалы?

– Цены на жилье складываются, исходя из 
конъюнктуры рынка, и могут быть снижены 
только в случае, если предложение будет пре-
вышать спрос. В 2021–2030 годах планируется 
увеличение вводимого в эксплуатацию жи-
лья. В результате доступных предложений 
станет больше, что позволит снизить стои-
мость 1 кв. м. 

Что касается роста цен на стройматериа-
лы, он связан с активизацией строительства 
и оживлением спроса на внутреннем рынке 
после снятия ограничительных мер в связи с 
пандемией. Причиной подорожания пилома-
териалов стало снижение объемов заготовки 
древесины в 2020 году и рост спроса на пило-
материалы на внешних рынках. А увеличение 
цены на металлоконструкции и арматурную 
сталь вызвал повышенный спрос на сталь на 
мировых рынках, а также дефицит некоторых 
видов продукции у производителей. На сто-
имость строительных материалов оказывает 
влияние колебание курса рубля, влекущее за 
собой увеличение цены импортных комплек-
тующих для производственных линий, а так-
же импортного сырья.

В целом изменение цен на строительные 
материалы зависит от конъюнктуры рынка, 
сезонного фактора, посреднических и транс-
портных расходов. Правительство РФ уделяет 
большое внимание вопросам ценообразова-
ния стройматериалов и проводит активную 
работу, направленную на стабилизацию цен 
на рынке. Вместе с тем Иркутское управле-
ние Федеральной антимонопольной службы 
России анализирует сложившуюся ценовую 
ситуацию на строительные материалы в При-
ангарье. Если будут выявлены нарушения 
законодательства, виновных привлекут к от-
ветственности.  

 Елена ПШОНКО
Фото Яны УШАКОВОЙ 

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
8 АВГУСТА – ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ

Уважаемые строители, ветераны отрасли!

Поздравляю вас с Днем строителя!
Сфера строительства требует высокого профес-
сионализма и грамотного подхода к решению по-
ставленных задач. Впереди еще много работы. Нам 
предстоит увеличить объем жилищного строитель-
ства, возвести новые объекты социального назна-
чения и

инженерной инфраструктуры, реализовать про-
граммы по переселению граждан из ветхого, ава-
рийного жилья, завершить работы на территориях, 
пострадавших от паводков.

Для этого у нас есть все необходимые ресурсы. 
Главное – не останавливаться на достигнутом. Кон-
солидируя наши усилия, мы сможем достичь высо-
ких целевых показателей во всех сферах. Уверен, 
что союз мастерства, опыта и ответственности, 
новаторства и традиций позволит строительной 
отрасли реализовывать новые смелые профессио-
нальные планы на благо людей.

Примите поздравления с праздником и слова при-
знательности за ваш созидательный труд и вер-
ность профессии! Пусть сбудутся все ваши мечты и 
надежды! Желаю вам добра, оптимизма, крепкого 
здоровья, мира и благополучия, новых свершений 
и побед!

Министр строительства Иркутской области  

П.В. ПИСАРЕВ

– В этом году наблюдается высокий спрос 
на все строительные материалы, в том числе 
на газобетон, – рассказал исполнительный ди-
ректор ООО «Саянскгазобетон» Артем Мине-
ев. – Работаем буквально с колес. Не успеваем 
наполнять склады. Каждый день отгружается 
25–30 больших машин плюс вагоны. Такое 
ощущение, что все жители области решили 
строиться. 

По информации саянской компании, в ию-
ле отгрузки газобетона возросли почти на 
треть – за месяц было отгружено свыше 32 
тыс. кубометров против 20 тыс. кубов за ана-
логичный период 2020 года. Строительный 
бум связывают в первую очередь с доступно-
стью кредитов и льготной ипотекой. Причем 
спрос превышает предложение, даже несмотря 
на то, что материалы подорожали (некоторые 
в разы). Чтобы покрыть дефицит газобетона на 
строительном рынке области, саянский завод 
намерен в августе выйти на полную мощ-
ность. Если до этого компания производила в 
месяц 18–18,5 тыс. куб. м газобетона, то сейчас 
планирует увеличить объемы до 21–22 тыс. 
кубов. 

– Резервы есть, нужно будет только опти-
мизировать технологические процессы, сокра-
тить внеплановые ремонты, – отметил Артем 
Минеев. – Возрос также спрос на газобетон 
D400, который мы начали выпускать в про-
шлом году. Но в основном заказы приходят 
из других российских регионов. В Иркутской 
области предпочитают блоки с высокой плот-
ностью из-за сейсмики. Хотя при грамот-
ном проектировании 400-й газобетон вполне 
можно использовать и в Приангарье. По мно-
гим характеристикам он превосходит 500-й и 
600-й. Например, он легче, теплопроводность 
ниже, чем у блоков 500-й и 600-й плотности. 

А в июне-июле 2022 года на 
рынке Иркутской области появит-
ся новая продукция «Саянскгазо-
бетона». Это силикатный кирпич 
для облицовки наружных стен и 
новинка для нашего региона – па-
зогребневые силикатные блоки для 
межкомнатных перегородок, кото-

рые по многим параметрам превосходят свои 
аналоги по звукоизоляции и крепости. 

В настоящее время на промплощадке заво-
да ведется строительство производственных 
цехов. Большая часть земляных работ вы-
полнена, начат монтаж металлоконструкций. 
До начала зимы планируется закрыть корпус 
и подать в него тепло, чтобы завершить все 
монтажные работы внутри нового завода. В 
ближайшее время поступит крупногабаритное 
оборудование.

– Мы долго выбирали оборудование, взве-
шивая все плюсы и минусы, – добавил Артем 
Минеев. – Рассматривали немецкое и россий-
ское. Выбор пал на челябинскую компанию 
«Инвест-Технология», которая разработала 
уникальную передовую технологию по про-
изводству оборудования для заводов сили-
катного кирпича. Ее продукция превосходит 
зарубежную по производительности, эконо-
мичности и энергоэффективности. Челябин-
ские гидравлические прессы позволяют суще-
ственно снижать затраты на электроэнергию и 
обслуживание, ремонты. 

Начальная мощность нового производства 
«Саянскгазобетона» – 35 млн силикатных 
изделий в год. Если они будут востребованы 
на рынке, объемы возрастут до 70 млн штук. 
Директор компании заверил, что качество 
силикатной продукции будет очень высоким 
благодаря использованию современных тех-
нологий.

– Мы должны быть готовы к новым реа-
лиям строительного рынка, а подчас и быть 
на шаг впереди, – подчеркнул Артем Мине-
ев. – В канун Дня строителя я хочу поздра-
вить всех своих коллег и сказать, что труд у 
нас тяжелый, но мы делаем важную работу 
– создаем жилье, больницы и детские сады. 

Мы строим не только здания, но и 
человеческие судьбы! Судьбы людей, 
которые пользуются результатами 
наших трудов. Желаю больших и 
интересных строек. С праздником, 
строители! 

 Елена ПШОНКО  

Время рекордов 
«Саянскгазобетон» намерен 
увеличить производство 
газобетона в августе

 КОМПАНИЯ  В августе этого 
года ООО «Саянскгазобетон» пла-
нирует выйти на полную мощ-
ность, чтобы обеспечить спрос на 
строительные блоки. Кроме того, 
полным ходом ведется возведение 
нового завода по производству 
силикатных изделий, которые 
появятся на иркутском рынке 
уже в следующем строительном 
сезоне. 

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

Артем Минеев
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ВЕЗЕТ НА ТАЛАНТЛИВЫХ 
ЛЮДЕЙ

  Фамилию Гольдфарб знают даже 
те, кто не читает газет и не 
слушает радио. А что она озна-
чает?

– Мне известен один перевод: 
«золотая краска». Когда в Иркут-
ске построил типографию, то дол-
го смеялся, поскольку фамилия и 
предопределила мою судьбу. 

  До того, как прийти в журнали-
стику, сначала вы все-таки полу-
чили историческое образование. 
Почему не продолжили дело свое-
го отца и не стали летчиком? 

– Не было у меня особой тяги 
к самолетам, как у моего отца. 
Родился в Харькове, но все мое 
детство прошло в военном гар-
низоне Чаган, расположенном на 
краю Семипалатинского ядерно-
го полигона. Жили мы на берегу 
реки Иртыш – отсюда, наверное, 
моя любовь к рекам, которая на-
шла свое отражение в творчестве. 
Отец все время был на вылетах, 
воспитывала меня мама, по про-
фессии она была педагогом. Бла-
годаря ей я открыл удивительный 
мир книг. С точными науками не 
дружил, сложно давались матема-
тика и физика. Зато проникался 
историями государств, увлекался 
биографией известных личностей. 
Еще одним моим увлечением бы-
ла музыка. В школе создал вокаль-
но-инструментальный ансамбль, 
у нас была даже своя комната для 
репетиций, сделанная из двух не-
действующих туалетов. Часто с 
ностальгией вспоминаю то время. 

  У вас была еще перспектива 
стать музыкантом?

– Нет, не было. Никогда не счи-
тал себя талантливым. У меня не 
было музыкального образования. 
Хотя душой прикипел к гитаре, 
со студенчества это мой верный 
спутник по жизни. Я дважды про-

бовал поступать в Институт куль-
туры в Харькове, но как видели 
мою фамилию, тут же заваливали 
на экзаменах. Зато мне довелось 
поиграть с рок-группой, которая 
впоследствии стала известна как 
«Вопли Видоплясова». 

   А в Сибирь-то вас как занесло?

– Когда не удалось никуда по-
ступить, устроился на Харьков-
ский завод металлобытремонта. 
Год работал слесарем по ремон-
ту музыкальных инструментов. 
А потом рванул в Иркутск и по-
ступил! Вот так у меня по жиз-
ни: одни жизненные университе-
ты проходят легко, мне же всегда 
приходится добиваться успехов 
ежедневным трудом. Поэтому 
истории про моих якобы литера-
турных рабов – это все байки и 
анекдоты. 

  На судьбу не обижаетесь, что 
она вас все время испытывает на 
прочность?

– Трудности, которые прихо-
дилось преодолевать, только за-
калили мой характер. Вот сей-
час даже с ходу не смогу назвать 
какие-то неразрешенные ситуа-
ции в жизни. Мало кому в чем-то 
отказываю, за что меня называют 
Мистер Да. Искренне считаю се-
бя счастливым человеком. Этот 
год так вообще хорошими ново-
стями радует. Мне предложили 
возглавить Общественную палату 
в Иркутске. Московское книжное 
издательство выпускает мои кни-
ги, их покупают в Нью-Йорке и 
Сан-Франциско. Стал обладателем 
национальной премии «Медиа-
Менеджер России». 

  Это у вас вторая федеральная 
награда. Что она для вас значит? 

– Первую национальную пре-
мию получил в 2008 году, когда 
в Иркутске открыл типографию. 
Тогда цены на печатную продук-
цию в городе многократно упали. 
Наград у меня достаточно. На де-
сятый день смотрю на статуэтки, 
как на антураж в интерьере. Но 
чертовски приятно, лукавить не 
буду. Это высокая оценка не толь-
ко моего труда, но и всей нашей 
команды. По жизни мне везет на 
талантливых людей, с которыми 
можно горы свернуть. 

  И пандемия вам не помешала?

– Нет, не помешала. Впервые в 
истории нашей области мы орга-
низовали 12 виртуальных много-
часовых концертов «Джаз про-
тив коронавируса», «Рок против 
коронавируса». Вывели на сцену 
и записали Иркутский губерна-
торский симфонический оркестр. 
А фестиваль Александры Пах-
мутовой в честь юбилея Брат-
ска посмотрели 7,5 млн человек. 
Давно заметил, что кризис – это 
моя стихия, когда удается сделать 
много прорывных проектов, чем 
во время относительного зати-
шья. 

БУДЕТ ЛИ АВТОБИОГРАФИЯ?

  Иркутск дает мощный старт 
многим талантливым людям. 
Наверняка вам тоже поступали 
выгодные предложения по карье-
ре в столице. Почему отказались 
и остались?

– Был у меня большой соблазн 
уехать в Санкт-Петербург. Всег-
да мечтал работать в архивах, 
которые открывают новые воз-
можности для профессионального 
роста. К счастью, устоял и со-
хранил верность Иркутску. Про-
винциальность этого уникального 
во всех отношениях сибирского 
города запала мне глубоко в душу. 
Не перестаю восхищаться иркут-
скими улицами, особенно это 5-й 
Армии и Карла Маркса. В этом го-
роде я начал серьезно заниматься 
крае ведением. Выходные напро-
лет пропадал в библиотеках в по-
исках драгоценной информации. 
В 90-е создал ассоциацию моло-
дых историков. Мы читали лек-
ции и неплохо зарабатывали. По-
том занялся газетным бизнесом. 
Иркутск не просто город для меня, 
благодаря ему я смог реализовать 
многие мечты и профессиональ-
ные амбиции. 

  Гостями вашей радиостудии 
становятся политики, бизнес-
мены, ученые и другие известные 
личности. Вы можете просто 
взять телефон и решить любой 
вопрос. Зачем вы согласились воз-
главить Общественную палату 
Иркутска? 

– Сразу оговорюсь, никаких ма-
териальных благ с этой должности 
не имею. Это общественная рабо-
та. Сегодня у меня есть время и 
возможность, чтобы продолжить 
дело моих предшественников, в 
том числе и Сергея Шишкина, и 
Юрия Коренева. Добрых дел мно-
го не бывает. Говорю без иронии, 
Общественная палата – это мощ-

Станислав Гольдфарб: 
Кризис – это моя стихия

  ИНТЕРВЬЮ  5 августа у 
Станислава Гольдфарба юбилей. 
Представляя его, всегда попа-
даешь в неловкое положение, 
настолько многогранна и мас-
штабна его деятельность. Это и 
бессменный руководитель агент-
ства «Комсомольская правда 
– Байкал». Для студентов он 
заведующий кафедрой массовых 
коммуникаций и мультиме-
диа Иркутского госуниверсите-
та, доктор исторических наук. 
Его фамилию можно увидеть 
на очень многих монографиях 
и научно-популярных книгах. 
А для коллег и близких друзей 
он просто Мистер Да. В канун 
юбилея профессор дал интервью 
газете «Областная». 

Провинциальность Иркутска запала мне глубоко в душу. Не перестаю восхищаться его улица-
ми, особенно это 5-й Армии и Карла Маркса. В этом городе я начал серьезно заниматься крае-
ведением. Выходные напролет пропадал в библиотеках в поисках драгоценной информации. 
В 90-е создал ассоциацию молодых историков. Мы читали лекции и неплохо зарабатывали. 

Потом занялся газетным бизнесом. Иркутск не просто город для меня, благодаря ему я смог реализовать 
многие мечты и профессиональные амбиции.
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  ОПЫТ  Интерес в развитии своих 
деревень делает общественников 
активнее. ТОСы Боханского района 
благоустраивают территории, стро-
ят социальные объекты и создают 
мини-детсады.

– Вот здесь совместно с благотворительным 
фондом «Пламя добра» мы планируем обустроить 
сквер, – руководитель ТОС «Улица Нагорная» Ев-
гений Рогулькин показывает будущий концертный 
зал под открытым небом.

Напротив священной для местных жителей по-
клонной горы разместилась старая эстрада. Сцена, 
на которой проходят массовые мероприятия, и не-
сколько деревянных лавочек – вот и все достоин-
ства неухоженного сквера.

Активисты планируют заменить деревянные 
лавки на удобные кованые скамейки. Есть желание 
благоустроить территорию, озеленить. В идеале это 
будет симпатичный парк с дорожками и фонаря-
ми.

Благоустройство сквера стало возможным бла-
годаря победе ТОС «Улица Нагорная» в областном 
и районном конкурсах. Всего получено грантов на 
общую сумму свыше 200 тыс. рублей.

Этот ТОС объединяет около сотни человек, среди 
которых госслужащие, педагоги, домохозяйки. В 
прошлом году он подготовил проект под названи-
ем «Безопасный путь». Однако в конкурсе жители 
Нагорной не победили. Но не огорчились. Своими 
силами совместно с администрацией поселка Бо-
хан они отремонтировали подъезд к родной улице, 
которая в проливные дожди и распутицу станови-
лась непроезжей. Улицу отгрейдировали, отсыпали, 
и теперь мамы с колясками больше не провалива-
ются в грязь, а автомобили не буксуют.

В Бохане сегодня работают шесть территори-
альных общественных самоуправлений. Они не-
однократно становились победителями районного 
и областного конкурсов на лучший проект. Так, в 
ТОС «Раздолье» с помощью грантов благоустроили 
свою улицу, сделали для детей игровую площадку и 
установили водоразборные колонки.

– ТОС-движение в Боханском районе набирает 
силу, и местные жители, объединившись, делают 
немало полезных дел. Наиболее активны ТОСы в 

Каменке, Бохане, Укыре, Середкино, – перечисляет 
начальник экономического отдела администрации 
МО Павел Улаханов.

В прошлом году на районный конкурс лучших 
проектов от ТОСов поступило 18 заявок. Социаль-
ную выплату в размере 50 тыс. рублей получили 
пять организаций. ТОС «Исток» деревни Хара-
тирген благоустроило территорию. ТОС «Радуга» 
деревни Крюкова реализовало проект «Дворик дет-
ства», благодаря чему появилась детская спортив-
но-игровая площадка. По проекту «Добрый путь» 
одноименного ТОСа в поселке Бохан общественни-
ки провели ремонт улиц.

Благодаря ТОСу стало зеленее и краше село Хо-
хорск. Общественники в деревне Нововоскресенка 
на средства гранта построили на базе сельского 
клуба детскую комнату. Она стала излюбленным 
местом для деревенских малышей, у которых нет 
детсада. В деревне Калашникова ТОСовцы совмест-
но с администрацией провели летний водопровод. 
И таких примеров много. ТОСы работают. Меняют 
мир вокруг себя, создают будущее. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 
Активисты планируют заменить деревянные лавки 
на удобные кованые скамейки. Есть желание 
благоустроить территорию, озеленить. В идеале это 
будет симпатичный парк с дорожками и фонарями.

Концертный зал 
под открытым небом

Боханские ТОСовцы отремонтировали подъезд к родной улице, 
которая в проливные дожди и распутицу становилась непроезжей

ная сила. Приведу пару примеров. 
Был резонанс по поводу закрытия 
больницы в ЖК «Союз», которая 
находилась в арендованном по-
мещении, а собственник захотел 
его продать. Нам удалось отстоять 
медучреждение. Конфликт реши-
ли мирным путем. Кроме того, 
получилось предотвратить соци-
альный взрыв, который назревал 
из-за изменения тарифов по те-
пловой энергии. Иркутяне сильно 
возмущались, когда с них стали 
брать плату по факту потребле-
ния. С помощью Общественной 
палаты поставили все точки над 
«i», эксперты ответили на многие 
спорные вопросы и разъяснили 
новую схему оплаты. Сегодня на 
нашей площадке поднимаем во-
прос по борьбе с надписями на 
фасадах зданий в историческом 
центре города. 

  Раньше свои книги вы издавали 
сами. А теперь сотрудничаете с 
московским издательством. Что 
уже вышло? 

– Издательство, с которым я 
сотрудничаю, специализиру-
ется на книгах о приключени-
ях. Читателям доступен «Котел 
Чингисхана» – это история про 
монгольских лазутчиков, которые 
приезжают на Ольхон в поисках 
реликвий Чингисхана. А книга 
«Приключения в дебрях Золотой 
тайги» посвящена первопроход-
цам северных рек. Завершаю ра-
боту, посвященную генерал-гу-
бернатору Восточной Сибири Ни-
колаю Петровичу Синельникову. 
Он много всего сделал для Иркут-
ска, в частности, благоустроил на-
бережную, что позволило уберечь 
город от частых наводнений. 

  Профессор, а к критике как отно-
ситесь?

– Болезненно. Критики – это 
враги творчества. Автору говорят, 
как надо было правильно сделать. 
А почему? Вы так видите, а я ду-
маю иначе. Есть у меня люди, к 
мнению которых я прислушива-
юсь. 

  Вы написали много книг о жизни 
известных иркутян – о Юрии Но-
жикове, о Марке Сергееве, о Юрии 
Тене, о Юрии Левитанском и мно-
гих других. А о себе планируете 
что-то издать?

– Мемуары пишу. Но пока есть 
сомнения, стоит ли их издавать. 
На любое событие все мы смотрим 
по-разному, да и правда у каждого 
своя. Не хотелось бы никого оби-
деть. С другой стороны – много 
всего интересного было в жизни. 
Надо еще подумать, как лучше все 
сделать. 

  Юбилей с размахом отмечать 
будете?

– Торжественно отпраздновал 
только 55. С годами ценности ме-
няются. День рождения проведу 
на работе, в привычной обстанов-
ке. Дома поставил 10 новых стел-
лажей – это мое новое поле для 
деятельности. С внучкой Софой 
нравится проводить время, она 
на меня во многом похожа, ода-
ренный и талантливый ребенок. 
Пишу книгу про одного градо-
начальника, страшно интересно. 
Одним словом, живу в творческой 
атмосфере, и мне так комфортно. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 
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  МЕДИЦИНА  Ох уж 
эта детская страсть к 
изучению окружающего 
мира! Все надо 
попробовать на зуб, на 
вкус, положить на язык, 
пожевать или съесть. 
Таких исследователей в 
Ивано-Матренинскую 
детскую клиническую 
больницу поступает 
примерно 100 человек в 
год. Список инородных 
тел, проглоченных 
детьми разных возрастов, 
весьма разнообразен – от 
самых «популярных» 
монет и батареек 
до пивных крышек, 
канцелярских кнопок, 
брелоков и даже ключей 
от машин.

БАТАРЕЙКА – В ПИЩЕВОДЕ, 
МАГНИТ – В КИШКЕ

Главное правило для родите-
лей – если они увидели, что ребе-
нок проглотил то, что не следует, 
нужно сразу ехать в больницу. 
Даже если они не уверены, что это 
произошло, а лишь предполагают. 
Инородный предмет – тот случай, 
когда лучше перестраховаться. В 
больнице малыша осмотрят спе-
циалисты, сделают рентген, про-
ведут эндоскопическое исследова-
ние, которое в 100% случаев по-
зволяет увидеть инородное тело в 
пищеводе или желудке и извлечь 
его. 

– За последние 10 лет в на-
шей больнице все инородные тела 
верхних отделов желудочно-ки-
шечного тракта извлекаются эн-
доскопическим путем, – расска-
зывает заведующий эндоскопиче-
ским отделением ОГАУЗ ГИМДКБ 
Николай Михайлов. – Необходи-
мое для этого оборудование, ин-

струментарий и опыт у нас есть. В 
основном глотают то, что нельзя, 
дети младшей возрастной группы 
– от десяти месяцев до шести-се-
ми лет. Хотя, конечно, поступают 
и более старшие, и даже подрост-
ки. 

Для детского организма опасны 
все проглоченные предметы, но 
наиболее угрожающие здоровью – 
это батарейки и магниты.  

– Несмотря на то что батарейка 
запаяна, при попадании в пище-
вод или желудок под действием 
желудочного сока она начинает 
разрушаться, – объясняет Николай 
Иванович. – В пищеводе возника-
ет спазм, который как бы зажи-
мает инородное тело. Наступает 
воспаление, отек, батарейка стоит 
на месте и продолжает разрушать 
ткани. Чем позже обращаются ро-
дители, тем глубже ожоги (вплоть 
до мышечного слоя), тем труднее 
извлечь инородное тело, и тем 
больше осложнений возникает у 
ребенка впоследствии. Во-первых, 
это образования эрозий или язв, 
во-вторых, при заживлении фор-
мируются рубцы. Рубцы в пи-
щеводе приводят к его сужению, 
стенозам, и в дальнейшем этому 

ребенку будет необходимо прово-
дить бужирование – расширение 
пищевода. Иногда бужирование не 
помогает, и тогда приходится опе-
рировать. 

– Был у нас такой пациент – 
у двухлетнего ребенка батарейка 
стояла в пищеводе пять дней, – 
делится Дмитрий Григорьев, врач-
эндоскопист эндоскопического от-
деления ОГАУЗ ГИМДКБ. – Удалить 
ее эндоскопически мы не смогли 
– слишком плотно она въелась 
в пищевод, поражены были все 
слои органа. Пришлось проводить 
полостную операцию – частич-
ную резекцию пищевода. Говоря 
простыми словами, мы вырезали 
часть пищевода, в которой застря-
ла батарейка и дала сильный ожог. 

Один из недавних случаев – ре-
бенок проглотил дисковую бата-
рейку, родители обратились через 
сутки. Гастроскопия показала, что 
в желудке самой батарейки уже 
нет – только ожоги после себя 
оставила. Рентгеновский снимок 
помог найти инородное тело в 
тонкой кишке. Ребенка госпита-
лизировали. 

Чтобы избежать таких послед-
ствий, проглотившего батарейку 

ребенка необходимо доставить в 
больницу в первые два – макси-
мум три часа. Также следует по-
торопиться, если сын или дочь 
проглотили монету. 

– У нас бывали случаи, когда 
мы доставали монету через неде-
лю после ее попадания в пищевод 
уже полностью черную, – гово-
рит Николай Михайлов. – Металл 
окисляется, в месте нахождения 
монеты образуются пролежни, 
эрозии. Поэтому у нас в больнице 
любое инородное тело извлекается 
сразу, в момент обращения. Осо-
бенно если оно попало в пищевод. 
Помимо того, что развиваются па-
тологические процессы, ребенок не 
может ни есть, ни пить.

КОНСТРУКТОР – ИЗ ЖЕЛУДКА 

Большие проблемы детям мо-
гут доставить и маленькие яр-
кие магниты из популярных кон-
структоров. Магнитные шарики 
опасны тем, что они притягива-
ются друг к другу внутри орга-
низма. Одно дело, если родители 
быстро привезли ребенка, и ша-
рики еще находятся в желудке, и 
другое – если они не сразу обра-
тились в больницу. Магниты ухо-

Монетка, ключ от машины 
и сережка с бриллиантом
В Ивано-Матренинской больнице собрана 
коллекция предметов, проглоченных детьми

Удаление инородных тел – работа командная. Даже самый опытный врач-эндоскопист 
не справится без медицинских сестер, анестезиологов-реаниматологов

Дмитрий Григорьев, врач-эндоскопист, 
показывает извлеченные из желудка 
годовалого ребенка детали магнитного 
конструктора длиной около метра

В отделении эндоскопии ГИМДКБ собрана двухкилограммовая коллекция инородных тел, проглоченных детьми
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 АКТУАЛЬНО  
Коронавирус не 
отступает. Статистика 
в июле по региону 
каждый день выдает 
по 400 новых случаев 
заболевания. При этом 
никуда не исчезли 
обычные ОРВИ, 
отравления, инсульты… 
А люди звонят и ждут, 
когда к ним приедет 
врач. Охватить все 
вызовы, поступающие 
ежесуточно, медики не 
всегда успевают. 

К борьбе с коронавирусом под-
ключился Единый волонтерский 
центр и Ресурсный центр по под-
держке НКО Иркутской области. 
Они занимаются привлечением 
волонтеров. Если в первую и вто-
рую волну добровольцы обеспе-
чивали медиков чистой питьевой 
водой, горячими обедами, вози-
ли по пациентам для оказания 
помощи на дому амбулаторным 
больным, доставляли по адресам 
лекарства и продукты питания, 
то в период третьей волны в ос-
новном требуется помощь всех 
неравнодушных граждан, у кого 
есть личный автомобиль. 

– Душа болит. Страшно, ко-
нечно, за всех страшно. Хочется 
как-то помочь. Даже на теле-
фонные обращения отвечать – и 
то помощь. Иногда люди звонят 
и говорят-говорят о своей бо-
ли. Тут волей-неволей станешь 
психологом. Человека надо вы-
слушать, поддержать, успокоить, 
на все вопросы ответить… Очень 
много сиделок требуется для по-
жилых людей. В это страшное 
ковидное время мы должны быть 
вместе, помогать друг другу, – 
отмечает Олеся Хриспенс, волон-
тер колл-центра. 

В период ухудшения 
эпидемио логической обстановки 
количество адресов, которые по-
сещает врач в день, в среднем 
увеличивается с 15 до 25. Имен-
но поэтому сейчас крайне важна 
мобильность, обеспечить которую 
возможно только при наличии 
транспорта. 

– Увидел в соцсетях объявле-
ние, что требуются автоволон-
теры. Машина у меня на ходу. 
Думаю, помочь надо. Сейчас, на-
верное, не осталось такой семьи, 
которая бы не столкнулась с этим 
коварным вирусом. Но поначалу 
были сомнения, а вдруг зара-
жусь. Если соблюдать все правила 
безопасности, то риски сведены 

к минимуму. Тем более, что во-
дителям выдается полный на-
бор средств индивидуальной за-
щиты, – поделился своим опы-
том Олег Бимиров, который сам 
позвонил в Ресурсный центр и 
предложил помощь. 

Благодаря автоволонтерам, 
которые проявили активность во 
время второй волны, удалось со-
кратить время ожидания врачей. 

– Правительство региона и 
администрация Иркутска выде-
ляют транспорт, но и его порой 
не хватает, особенно в выходные 
дни. В пиковые нагрузки одно-
временно на линию требуется до 
полусотни машин. Помощь не-
равнодушных граждан с личным 
авто в эти периоды прямо на 
вес золота. Далеко не все вызо-
вы бывают связаны с коронави-
русом. В колл-центр поступает 
много обращений по другим за-
болеваниям. Иногда счет идет ни 
на минуты, а даже на секунды. 
Поэтому, когда врач приезжает 
вовремя, удается спасти чью-то 
жизнь. Знаю, что желающих быть 
автоволонтерами останавливает 
риск заразиться коронавирусом. 
Все водители обеспечиваются 
средствами индивидуальной за-
щиты, перевозят в основном вра-
чей, их могут попросить доста-
вить лекарства или документы. 
Здоровье автоволонтеров никто 
под угрозу не ставит. Наоборот, 
есть четкие инструкции по со-
блюдению всех мер безопасно-
сти. Иркутяне не раз проявляли 
свои самые лучшие человеческие 
качества, достойные подража-
ния. Надеемся, что и сегодня на 
зов о помощи откликнется не-
мало автовладельцев, – сказал 
Павел Циколин, директор ОГКУ 
«Ресурсный центр по поддерж-
ке некоммерческих организаций 
Иркутской области». 

 Юрий ЮДИН
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН

ЗД    РОВЬЕ

ЧТО ГЛОТАЮТ ЧАЩЕ ВСЕГО?
Ассортимент инородных тел, проглоченных детьми, весьма широк. Именно поэтому 
в отделении эндоскопии Ивано-Матренинской больницы около 20 лет назад начали 
собирать их коллекцию. Пальму первенства держат монеты – их дети глотают чаще 
всего. В основном это современные деньги достоинством один, два и пять рублей, 
но есть и редкие экземпляры – 3 копейки советского времени, 100 рублей времен 
перестройки, монеты из Украины и Таиланда. На втором месте – плоские круглые 
батарейки, есть несколько мизинчиковых. Также в коллекции – шурупы и саморезы, 
колечки, наконечники от отвертки, брелок Дед Мороз, картонный самолетик, глаза 
от игрушек, длинные пульки, пластмассовые детали от конструктора, палочки от чу-
па-чупсов, колеса от машинок, разнокалиберные девчачьи заколки, заглушки для 
мебели, джинсовые пуговицы, косточки – фруктовые и куриные, сережки, стеклян-
ные и металлические шарики, крестики, цепочки, камни, колпачки от ручек и пру-
жинки, мембраны от наушников, насадки от швейного пресса, новогодние звездоч-
ки из фольги, отрезанные «носики» от молочных пакетов, скрепки, иголки, бритвы, 
пробки от пивной бутылки, ластики, ключи от заводных игрушек, стекла, зажимы от 
подтяжек, сим-карты и многое другое. 
– Инородные тела мы не отдаем родителям, за исключением тех случаев, когда дети 
глотают драгоценности – золотые серьги, кольца, даже с бриллиантами. А еще од-
нажды ребенок проглотил ключи от «Тойоты». Их тоже пришлось отдать, – улыбает-
ся Николай Михайлов.

дят из желудка в кишечник, ко-
торый состоит из петель, и один 
шарик убегает вперед, второй 
движется медленнее, и в 
какой-то момент они 
сближаются и при-
тягиваются друг к 
другу. В этом ме-
сте образуются 
пролежни, затем 
– перфорация. А 
это чревато раз-
витием кишеч-
ного перитонита. 
Чем больше ребе-
нок проглотил ша-
риков, тем быстрее 
нужно везти его в 
больницу. 

– Однажды ребенок 
в возрасте одного года и деся-
ти месяцев проглотил 28 деталек 
магнитного конструктора, – вспо-
минает Николай Иванович. – Это 
были пластмассовые разноцвет-
ные палочки длиной около 3 см, 
с впаянными на концах магни-
тами. Рентгеновский снимок по-
казал 56 шариков в желудке – ап-
парат не видит пластмассу, только 
металл. Доставали мы их около 
двух часов – красные, синие, жел-
тые палочки… Справились эндо-
скопически, обошлись без полост-
ной операции. Когда извлекли из 
желудка все детальки, составили 
их в одну длину – получилось 
около метра! 

Николай Иванович все время 
говорит «мы», потому что уда-
ление инородных тел – работа 
командная. Даже самый опытный 
врач-эндоскопист не справится 
без медицинских сестер, анесте-
зиологов-реаниматологов. Уда-
ленное инородное тело не всегда 
обозначает полное выздоровление 
пациента – ему бывают нужны 
хирурги, токсикологи, пульмоно-
логи и другие специалисты. 

НЕ КОРМИТЕ РЕБЕНКА ПЕРЕД 
БОЛЬНИЦЕЙ

Врачи отделения вспоминают 
самые разные случаи. Например, 
14-летний парень во время ез-
ды на велосипеде мусолил во рту 
канцелярскую кнопку. Вдохнул, 
кнопка воткнулась в связку с об-
ратной стороны, врачи достали ее 
с трудом.

– Ребенок поступил с подо-
зрением на инородное тело. Сде-
лали рентген – на снимке видно 
болт или шуруп, – рассказывает 
Илья Андреевич Пикало, врач-
эндоскопист. – Начинаем делать 

пациенту гастроскопию, я 
смотрю – в желудке есть 

еда, значит, нужно 
прекратить исследо-

вание. И вдруг за-
мечаю, что из еды 
торчит рука! Я на 
эту руку закинул 
наш сачок и ак-
куратно выта-
щил. Оказалось, 
это брелок в виде 
человека-супер-

мена. Рентген не 
показывает пласт-

массу, поэтому на 
снимке был только 
болтик, на который 

крепилось кольцо. 

– Большая просьба к родите-
лям – если вы едете экстренно в 
больницу с инородным телом, не 
кормите ребенка перед дорогой! – 
говорит Николай Михайлов. – На 
полный желудок проводить эндо-
скопическое исследование опасно 
– может произойти аспирация, 
содержимое желудка может по-
пасть в дыхательные пути. Ждать, 
пока пища усвоится, слишком 
долго, если показана экстренная 
помощь, проводим промывание 
желудка – это тоже время. А луч-
ше всего – ничего не глотать.  

 Ольга ИГОШЕВА
Фото автора

Николай Михайлов, заведующий эн-
доскопическим отделением ОГАУЗ 
ГИМДКБ: Инородный предмет – тот 
случай, когда лучше перестраховаться и 
сразу ехать в больницу
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Требуются 
автоволонтеры

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
С 19 июля по 23 июля для помощи ме-
дицинским учреждениям в Иркутске 
органы власти выделили 45 единиц 
транспорта. Активно включились в 
помощь семь волонтеров. Благодаря 
этому 5656 человек получили помощь 
врачей на дому. 

Всю актуальную 
информацию по 

оказанию помощи 
врачам можно получить 

по номеру телефона 
в Иркутске 202-142
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  КОМПАНИЯ  
В Иркутске грамотно 
распределили пото-
ки автотранспорта при 
перекрытии улицы 
Красноярской из-за 
ремонта и строительства 
сети теплоснабжения. 
Впервые к таким рабо-
там были подключены 
представители научной 
среды. Одностороннее 
движение там будет 
открыто 20 августа. 

Срок замены теплосети на 
улице Красноярской уже настал. 
Энергетики En+ Group подошли к 
строительно-монтажным работам 
основательно – заблаговременно 
предупредили местных жителей 
о временном ограничении движе-
ния автотранспорта, внесли из-
менения на Яндекс.Картах. Кроме 
того, подключили Иркутский на-
учно-исследовательский техниче-
ский университет, который с по-
мощью специальной программы 
разработал оптимальную модель 
дорожного движения с закрытием 
данного участка. В результате бы-
ла подготовлена схема объезда до-
вольно оживленной улицы, чтобы 
не допустить дорожного коллапса 
впоследствии. 

– Мы обычно подходили к стро-
ительно-монтажным работам ло-
кально, выставляя дорожные зна-
ки в границах ремонтных работ, 
– рассказал технический директор 
участка тепловых сетей Ново-Ир-
кутской ТЭЦ (входит в структуру 
En+ Group) Владимир Янышевский. 
– Ученые же рассмотрели данный 

участок гораздо шире, чтобы не 
было затруднения движения на 
других улицах. Даже разметку 
продумали, на что мы раньше не 
обращали особого внимания.  

ИРНИТУ также предложил раз-
бить строительно-монтажные ра-
боты на пять участков, чтобы ми-
нимизировать неудобства для жи-
телей. С 15 июля энергетики при-
ступили к первому этапу, причем 
только после завершения ремон-
та автополотна по Космическому 
проезду, чтобы была альтернатива 
обхода. Проезд для автотранспорта 
полностью закрыт между здания-
ми №№18 и 11а по улице Красно-
ярской. 

На данном участке планиру-
ется заменить старую теплосеть 
на новую из современных мате-
риалов – с полимерной изоляци-
ей. За счет этого увеличится срок 
службы трубы до 30 и более лет 
в зависимости от эксплуатации. 
Всего будет заменено порядка 250 
м теплосети.

– В период реконструкции те-
плосети по улице Култукской мы 
заложили лотковую систему, что-
бы сейчас просто врезаться в су-
ществующие сети, – добавил Вла-
димир Янышевский. – Более того, 
по улице Лызина параллельно про-
водим реконструкцию существу-
ющих сетей – там будет врезать-
ся тепловая камера и заменяться 
участок сети. То есть одновремен-
но проводим и строительство, и 
ремонт. Во время строительно-
монтажных работ потребители 
тепла не страдают. Подача горячей 
воды будет отключена только на 10 
дней – на время врезки. До 20 ав-
густа сделаем еще переулок Уголь-
ный – вскроем котлован, чтобы 
защитить существующий водовод, 
над которым будем строить сеть. 

Первый этап работ завершится 
20 августа. Тогда же откроется одна 
полоса дороги на Красноярской. На 
втором участке (от Красноярской, 
11а до Култукской, 46) будет огра-
ничено движение транспорта с 10 
августа до 15 октября, третий этап 
продлится со 2 по 30 августа с за-
крытием проезда на улице Лызина 
от здания № 21 до пересечения ее 
с Красноярской. Затем на этом же 
участке до 30 сентября будет орга-
низовано однополосное движение. 
Все строительно-ремонтные рабо-
ты завершатся 15 октября. 

– В этом году мы изменили 
стратегию восстановления благо-
устройства, – подчеркнул Влади-
мир Янышевский. – На конкурс-
ной основе выбран подрядчик – 
специализированная организация. 
Это крупная компания, которая в 
процессе благоустройства проводит 
лабораторные исследования, а впо-
следствии предоставляет гарантию 
на пять лет. Качество работ должно 
быть высоким. 

Реконструкция и строительство 
новой сети обеспечит надежность 
теплоснабжения и позволит под-
ключить новых потребителей по 
улице Култукской, заявки от кото-
рых поступают постоянно. 

– В весенний период было много 
обращений от жителей на неудов-
летворительное состояние улицы 
Красноярской на данном участке, 
– прокомментировал мэр Иркутска 
Руслан Болотов. – Сегодня коллеги 
меняют здесь теплосети, в следу-
ющем году мы проведем работы по 
обустройству ливневой канализа-
ции, а в 2023-м выполним капи-
тальный ремонт участка улицы в 
рамках программы «Безопасные и 
качественные автомобильные до-
роги». Такое сотрудничество с ре-
сурсоснабжающими компаниями 

позволяет эффективно выполнять 
значительный объем работ в го-
роде. 

Руководитель энергетическо-
го бизнеса компании En+ Group 
Михаил Хардиков отметил, что 
в Иркутске ежегодно проводит-
ся перекладка тепловых сетей для 
поддержания надежности, а также 
развития города и подключения 
новых потребителей. На 2022 год 
запланировано несколько круп-
ных стратегических объектов. Это 
строительство тепловой сети в 
микрорайоне Юбилейный и в рай-
оне Затона. 

– У города и компании En+ 
Group большие планы на микро-
район Зеленый и улицу Баррикад, 
– поделился Михаил Хардиков. – В 
частности строительство тепловой 
сети до микрорайона Зеленый с 
закрытием в дальнейшем несколь-
ких котельных. Экологическая об-
становка там также улучшится. На 
улице Баррикад будет построена 
тепловая сеть, в результате чего 
будет закольцована основная те-
пловая схема Иркутска, что при-
ведет к многократному увеличе-
нию надежности теплоснабжение 
города.  

– Администрация города со-
вместно с компанией En+ Group 
рассматривают перспективу стро-
ительства теплосетей на улице 
Баррикад. Данный проект поддер-
жан губернатором Игорем Кобзе-
вым, и город планирует включить 
его в перечень объектов, которые 
будут реализованы при поддерж-
ке федерального центра в рамках 
инфраструктурных облигаций, – 
подчеркнул мэр Иркутска Руслан 
Болотов. – Модернизация систе-
мы теплоснабжения позволит раз-
вивать территории Иркутска, где 
раньше это было технически не-
возможно.

При проведении строитель-
но-монтажных работ на крупных 
стратегических объектах энерге-
тики продолжат привлекать спе-
циалистов ИРНИТУ, чтобы мак-
симально снизить неудобство для 
жителей города.  

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Ремонт с научным подходом 
Начаты работы на теплосети по улице 
Красноярской в Иркутске

В Иркутске ежегодно проводится перекладка тепловых 
сетей для поддержания надежности, а также развития 
города и подключения новых потребителей. На 2022 год 
запланировано несколько крупных стратегических объ-

ектов. Это строительство тепловой сети в микрорайоне Юбилейный 
и в районе Затона.

Михаил ХАРДИКОВ, руководитель энергетического бизнеса компании En+ Group
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 ТЕХНОЛОГИИ  
Электрокар – не дорогая 
игрушка, а надежный, 
высокоскоростной, без-
опасный и экологичный 
вид транспорта. С каж-
дым годом он становится 
популярнее, поэтому уже 
сейчас нужно готовиться 
к массовой эксплуатации 
такой техники. А имен-
но вписать в городскую 
среду электрозаправоч-
ные станции. Об этом 
шла речь за круглым 
столом, посвященном 
мерам поддержки произ-
водства и использования 
электромобилей. 

Встреча была инициирована 
участниками первого в истории 
России автопробега на электромо-
биле «Путь света», который до-
брался до Иркутска 27 июля.

– Многие до сих пор не пони-
мают, что такое электромобиль, 
думают, что он ненадежный и не-
удобный в эксплуатации, – от-
метил организатор автопробега 
Петр Мовчан. – Во время поездки 
мы снимаем фильм, встречаем-
ся с представителями власти и 
владельцами электрокаров, обме-
ниваемся опытом, проводим тест-
драйв. А еще размещаем в заранее 
согласованных населенных пун-
ктах заправочные электростанции. 
Надеюсь, что итогом нашего ав-
топутешествия станет увеличение 
числа автомобилистов, выбираю-
щих экологичный электротранс-
порт.

В команде автопробега – трое 
молодых людей, которые путеше-
ствуют на электромобиле «Tesla 
Model 3» 2018 года выпуска. Все 
они – приверженцы экологично-
го образа жизни. Например, Петр 
Мовчан дома сортирует мусор. По 

его словам, в ближайшие два года 
в России ожидается кратное уве-
личение спроса на электромобили, 
так как они становятся все более 
доступными. 

В Иркутской области на сегодня 
зарегистрировано около 600 таких 
машин. Но в отличие от Иркутска, 
где уже идет развитие системы 
электрозаправочных станций, на 
периферии зарядить электрокар 
абсолютно негде. 

– Поэтому по согласованию с ми-
нистерством транспорта и дорож-
ного хозяйства Иркутской области 
Нижнеудинск стал 14-й точкой, где 
участники автопробега установили 
свою зарядную станцию. Площадка 
у торгового комплекса «Ермак» 
находится недалеко от федераль-
ной автодороги Р-255 «Сибирь», – 
сказал начальник управления до-
рожного хозяйства министерства 
транспорта и дорожного хозяйства 
Иркутской области Денис Шуваев.

За время подзарядки 
– до 40 минут – води-
тель и пассажиры могут 
отдохнуть и провести до-
суг с пользой. Зарядка ав-
томобиля платная, однако 
обойдется в три раза де-
шевле, чем покупка бензина.

По словам Петра Мовчан, в Ир-
кутской области изначально вы-
брали правильный подход к раз-
мещению зарядных станций – они 
сразу действуют как коммерческие. 
В его родном Питере, например, 
где для пропаганды использования 
электромобилей были установле-
ны бесплатные электрозаправки, 
коммерсанты не подхватили ини-
циативу властей, и это затормо-
зило широкое распространение за-
правок.

– В Иркутской области с января 
2020 года отменен транспортный 
налог на электромобили и маши-
ны, использующие газ в качестве 

моторного топлива, – напомни-
ла Ольга Золоторева, замминистра 
транспорта и дорожного хозяйства 
региона. – Наша задача – создавать 
все условия для популяризации 
этого вида транспорта. 

Другие участники встречи – уч-
редитель сети быстрых зарядных 
станций Евгений Лунющин и член 
клуба «Электромобили Прибайка-
лья» Денис Татарников – отме-
тили, что помощь властей сегодня 
нужна в решении вопроса обу-
стройства придомовых площадок 
для подзарядки транспорта в ноч-
ное время. 

 Ольга ЖАРКОВА 
Фото автора 

Где подзарядиться?
В Нижнеудинске установили первую 
электрозаправочную станцию

 АРМИЯ  
Хорошая 
специ-
альность, 
ипотека, 
карьер-
ный рост. 
Военная 
служба 
по кон-
тракту – это социальный 
лифт. А еще возмож-
ность профессионально 
выполнить долг по защи-
те Отечества. Об аспек-
тах этой работы расска-
зывает врио начальника 
Иркутского пункта отбора 
на военную службу по 
контракту, капитан Игорь 
Иванов.

– Служба по контракту – не 
просто работа. Контрактники – это 
профессионалы! Их подготовка ве-
дется системно и целенаправленно 
по определенному профилю, адап-
тированному к специальностям, 
востребованным в том числе и в 
гражданской сфере. 

 Есть ли у молодых людей право 
выбора – служить по контракту 
вместо срочной службы по при-
зыву? 

– Это право закреплено феде-
ральным законом и предоставля-
ется гражданам, не пребывающим 
в запасе и имеющим высшее или 
среднее профессиональное образо-
вание. 

 Может ли контрактник выбрать 
место прохождения службы, во-
инской части? 

– Да. Для некоторых кандида-
тов нам удается подобрать место в 
конкретном подразделении, и даже 
конкретную воинскую должность, 
которая их интересует.  

 Какие требования установле-
ны для поступающих на военную 
службу по контракту? 

– Необходимо соответствовать 
медицинским и профессиональ-
но-психологическим требовани-
ям военной службы к конкретным 
военно-учетным специальностям. 
Кроме этого будущий контрактник 
должен иметь определенный уро-
вень образования, квалификации, 
физической подготовки. 

 Расскажите о социальных гаран-
тиях и привилегиях. 

– Привилегий у современно-
го военнослужащего по контракту 
очень много. Среди них – достой-
ное денежное довольствие, которое 
зависит от воинской должности и 
звания, общей продолжительности 

и места службы, специфики вы-
полняемых задач.  

Военнослужащему по контракту 
предоставляется служебное жилье. 
А еще он имеет право приобрести 
собственное жилье по накопитель-
но-ипотечной системе. По так на-
зываемой военной ипотеке можно 
купить квартиру полностью за счет 
средств Минобороны. Контрактник 
может рассчитывать на бесплатное 
вещевое и медицинское обеспече-
ние, государственное страхование 
жизни и здоровья, льготы при по-
лучении образования. При выслуге 
20 лет и более он имеет право на 
пенсию. В зависимости от места 
службы и на досрочную, поскольку 
в разных частях месяц службы за-
считывается за полтора, два или 
три месяца.

Служба по контракту – не просто работа

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Для поступления на военную службу по контракту нужно обратиться 

в пункт отбора по адресу: Иркутск, ул. Карла Маркса, д. 34. Вам подроб-
но ответят на любые вопросы и помогут в оформлении документов. 
Также информацию можно получить по телефону 8 (3952) 20-04-46. 

 Людмила ШАГУНОВА

АКТУАЛЬН
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  Зачем нужна перепись 
населения?

– Всероссийская пере-
пись населения – самое 
масштабное статистическое 
наблюдение. Это не только 
«моментальный снимок» 
общества в мельчайших 
деталях. За 10 лет проис-
ходят десятки миллионов 
демографических событий: 
рождений, смертей, бра-
ков и разводов, переездов 
на новое место жительства. 
Перепись дает базу для де-
мографических расчетов, 
оценок и прогнозов на по-
следующее десятилетие. 
Это нужно для принятия 
управленческих решений в 
социальной сфере, коррек-
тировки демографической 
политики. 

В Приангарье прожи-
вают украинцы, белорусы, 
мордва, евреи, немцы, чу-
ваши, поляки, башкиры, 
литовцы, удмурты, татары, 
армяне, азербайджанцы, 
узбеки. Перепись вносит 
ясность в национальный 
состав населения, его вла-
дение родными языками. 
Еще такой показатель, как 
уровень образования, изве-
стен только по переписям 
населения: в Иркутской об-
ласти за полвека, с 1959-го 
по 2010 год, доля граждан с 
высшим образованием уве-
личилась с 3% до 20%. 

Перепись нужна каждо-
му региону, городу, насе-
ленному пункту. По ее ре-
зультатам будет известно, 
сколько строить детских са-
дов, школ, от численности 
населения зависит размер 
финансирования транс-
портной и коммунальной 
инфраструктур.

  Какие проекты или про-
граммы были разработа-
ны по итогам предыдущих 
переписей?

– После переписи насе-
ления 2002 года для поддер-
жания уровня рождаемости 
в России была принята спе-
циальная мера социальной 
поддержки – материнский 
капитал. Она начала дей-
ствовать с 1 января 2007 
года. Оценить, насколько 
увеличилась рождаемость и 
улучшились ли условия на-

селения в стране, помогут 
итоги ВПН 2021 года. 

  Как принять участие в 
ВПН?   

– Есть три способа: до-
ждаться переписчика до-
ма и ответить на вопросы, 
прийти на стационарный 
участок, их адреса будут в 
открытом доступе, либо за-
полнить электронный пе-
реписной лист на портале 
Госуслуг. 

  На какие вопросы пред-
стоит ответить?

– Для россиян утверж-
дены два бланка. Один из 
них состоит из семи во-
просов о жилищных усло-
виях и заполняется на до-
мохозяйство в целом. Ос-
новной бланк содержит 23 
вопроса и заполняется на 
каждого человека, постоян-
но проживающего в Рос-
сии (включая детей). В ос-
новном это традиционные 
вопросы, обеспечивающие 
преемственность перепи-
сей: про пол, возраст, граж-
данство, национальность, 
образование, занятость, ис-
точники средств к суще-
ствованию.

Жизнь не стоит на ме-
сте, частично меняется за-
конодательство, возникает 
потребность в новой ин-
формации. В блоке вопро-
сов об образовании введена 
графа «дошкольное обра-
зование». А среднее проф-
образование теперь под-
разделяется на подпункты 
«квалифицированный ра-
бочий, служащий» и «спе-
циалист среднего звена». 
Расширен блок вопросов о 
занятости и безработице. 
Кроме владения языками 
будет задаваться вопрос об 
их использовании в пов-
седневной жизни. 

  Люди боятся огласки лич-
ных данных, попадания 
информации, например, в 
налоговые органы…

– Это необоснованные 
опасения. Вопросы пере-
писных листов не требуют 
раскрытия тайн. Вся ин-
формация будет собрана в 
обезличенном виде – ника-
ких имен и фамилий , пас-
портных данных. Про раз-

мер дохода мы никого не 
спрашиваем, только его ис-
точник – зарплата, пенсия, 
дивиденды, пособия. 

Все работники, причаст-
ные к переписи, дают пись-
менное обязательство не-
разглашения персональных 
сведений. Так что перепись 
абсолютно конфиденци-
альна, ведь статистика ра-
ботает с большими масси-
вами цифр, персональные 
данные необходимы только 
для получения обобщенной 
информации. 

Ни в налоговые, ни в 
какие другие госорганы 
данные переписных листов 
не передаются, они нуж-
ны для получения сводных 
данных: по стране, регио-
ну, городу, району. И только 
в таком обобщенном виде 
информация доступна для 
всех госструктур, как и для 
любого гражданина, впро-
чем. Таблицы с данными 
переписи размещаются в 
свободном доступе на сай-
те Иркутскстата и Росста-
та. Бумажные переписные 
листы после их обработки 
уничтожаются.

  Какие новации будут ис-
пользованы в период пере-
писи?

– Электронные пере-
писные листы, цифровые 
карты и участие волонте-
ров. Последних привлекают 
для информирования на-
селения в отделениях МФЦ 
или при выездах на круп-
ные предприятия. В этом 
направлении будем взаи-
модействовать с министер-
ством по молодежной поли-
тике Иркутской области и 
Иркутским региональным 
волонтерским центром. В 
августе на сайте Добро.ру 
начнется регистрация в 
волонтерский корпус. При-
влекаются люди в возрасте 
18–50 лет, продолжитель-
ность работы составит не 
более четырех часов в день. 
Все волонтеры пройдут 
обу чение и инструктаж с 
выдачей удостоверения, им 
расскажут о содержании и 
смыслах переписи, ее исто-
рии, интересных фактах.   

  Какие задачи стоят перед 
Иркутскстатом на фи-

нишной прямой подго-
товки к переписи? 

- В первую очередь зани-
маемся подбором персона-
ла, необходимо более 5 тыс. 
человек. На полевом уровне 
будут работать контроле-
ры, инструкторы районно-
го уровня и переписчики. 
Еще требуется персонал в 
Иркутске, Иркутском, Жи-
галовском, Усть-Кутском 
районах. Можно писать за-
явки по электронной поч те 
или отправить через сайт 
Иркутскстата, там есть 
вкладка «Как стать пере-
писчиком». Работаем с 
ведущими вузами города, 
чтобы привлечь студенчес-
кую аудиторию. И уже че-
рез две недели начнем пе-
репись в отдельных райо-
нах, где есть труднодоступ-
ные населенные пункты. 
Всего у нас в области 150 
отдаленных и труднодо-
ступных мест проживания 
населения, это 19 муни-
ципальных районов, более 
20 тыс. человек. Перепись 
там пройдет в августе-сен-
тябре, переписчики будут 
передвигаться на лодках, 
машинах, вертолетах. 

  Кто может стать пере-
писчиком? 

– Переписчик, считаю, 
это главный герой перепи-
си. Им может стать лю-
бой человек старше 18 лет, 
активный, общительный. 
Главное условие – это рос-

сийское гражданство и 
успешное прохождение 
обу чения. Это может быть 
студент или работающий 
гражданин. Необходимо по-
нимать, что к работе нужно 
подойти ответственно: за 
месяц опросить в среднем 
550 человек. С каждым пе-
реписчиком будет заклю-
чен договор, по окончанию 
работ он получит 18 тыс. 
рублей. Что касается эки-
пировки и мер безопасно-
сти в период пандемии, то 
у него обязательно будет 
маска с логотипом перепи-
си, многоразовые перчатки, 
антисептик, жилет, шарф, 
портфель и удостоверение, 
которое действительно при 
предъявлении паспорта.  

  А население тоже должно 
предъявить какие-то до-
кументы? 

– Нет, с населением мы 
работаем на полном дове-
рии и никаких докумен-
тов не требуем, записывая 
все со слов граждан, просто 
рассчитываем на их ответ-
ственное отношение к это-
му мероприятию.

  Когда будут подведены 
итоги ВПН?

– Предварительные ито-
ги будут не раньше мая 
2022 года, а окончательные 
– постепенно до конца 2022 
года. 

  Ольга ЖАРКОВА 

Моментальный 
снимок общества

  СТАТИСТИКА  Всероссийская перепись 
населения в Иркутской области пройдет с 
15 октября по 14 ноября 2021 года. 
В отдаленных и труднодоступных местах 
она начнется уже в августе. О подготов-
ке к ВПН мы поговорили с начальни-
ком отдела переписей и обследований 
Иркутскстата Надеждой Манзановой. 

Г    СУСЛУГИ
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   МЕДИЦИНА  Если лет 
20 назад острый лейкоз 
был практически неизле-
чимым, то сегодня этот 
диагноз – не приговор. О 
том, как лечат пациентов 
с заболеваниями крови, 
рассказали гематоло-
ги Иркутской областной 
клинической больницы. 

Отделение гематологии в ИОКБ 
– одно из немногих, которое про-
должило работать после того, как 
медучреждение перепрофилиро-
вали в ковидный госпиталь. Но и в 
«красной зоне» врачи-гематологи 
тоже работают, там часто оказы-
ваются и больные лейкемией, их 
иммунитет ослаблен, они – легкая 
мишень для ковида. Пока не выле-
чатся от коронавируса, химиоте-
рапию, трансплантацию костного 
мозга делать нельзя. 

Каждый год отделение гемато-
логии Иркутской областной боль-
ницы принимает около 50 человек 
с заболеваниями крови. Самый 
страшный диагноз – острый лей-
коз. В основном такие пациен-
ты поступают в крайне тяжелом 
состоянии. Заболевание коварное, 
агрессивное, вызывает мутацию в 
стволовой клетке, нарушает про-
цесс кроветворения, при этом на 
первых стадиях часто все проходит 
бессимптомно... 

Лет 15–20 назад пациенты с 
острым лейкозом считались прак-
тически неизлечимыми. Но в по-
следние годы гематология шагну-
ла далеко вперед. Появились новые 
лекарства и методы лечения. И се-
годня у тяжелых больных есть все 
шансы победить недуг. За всеми 
инновациями следят врачи Ир-
кутской областной больницы. 

– Каждый год появляются но-
вые препараты для пациентов с за-
болеваниями крови, причем это не 

только химиопрепараты, но и пре-
параты, которые действуют на мо-
лекулярном и генетическом уров-
не. Самый перспективный метод 
лечения – трансплантация, пото-
му что стандартная химиотерапия 
рано или поздно давала рецидивы 
заболевания, – говорит Андрей Ре-
бриков, врач-гематолог ИОКБ. 

В Иркутске гематология нача-
ла стремительно развиваться пять 
лет назад. До этого пациентов с 
лейкемией и другими заболевани-
ями крови отправляли на лечение 
в Новосибирск, Екатеринбург или 
в столичные города. 

Сначала врачи областной боль-
ницы освоили аутогенную транс-
плантацию стволовых клеток, ког-
да донор костного мозга – сам па-
циент. Процедура связана с высо-
кодозным химиотерапевтическим 
лечением. За пять лет провели 
более 70 аутологических транс-
плантаций. До пандемии лечили 
больных не только из Иркутской 
области, но и Бурятии, Якутии, 
Читинской области. 

Чуть больше двух лет назад в 
Иркутске начали практиковать ал-
логенную трансплантацию, ког-
да больному делается пересадка 
костного мозга от другого человека 
– родственника. Врачи областной 
больницы ездили на обучение в 
Москву, Санкт-Петербург. В отде-
ление закупили высокотехноло-
гичное оборудование, обустроили 
лаборатории. 

– Иркутск прошел тяжелый 
путь, прежде чем начать проводить 
аутогенные и аллогенные транс-
плантации. Мы десять лет к этому 
шли. И то, что мы сегодня делаем 
в медицине, считается круто. Да-
же если говорить об иностранных 
коллегах, я думаю, не в каждой 
клинике проводятся такие вещи. 
Мы стоим на одном уровне с Но-
восибирском, Красноярском, даже 
международными клиниками. На-
ша задача – поставить аллогенные 
трансплантации на поток. Верши-
на – неродственные трансплан-
тации. Когда донор и пациент не 
полностью совместимы, а частич-
но. Если будем двигаться в таком 
же темпе, все получится, – уверен 
Андрей Ребриков.  

Пока аллогенные транспланта-
ции в Иркутске провели четырем 
пациентам. Один из них 43-летний 
ангарчанин Сергей Белоусов. До 
этого ему делали химиотерапию, 
но она не дала нужного эффекта. 

В отделение гематологии он по-
пал в тяжелом состоянии. Вспоми-
нает, что новость о раке для него 
была как гром среди ясного неба. 
Узнал случайно – во время ежегод-
ного профосмотра на работе, когда 
сдавал анализы. 

– Морально тяжело было, но мне 
повезло: у меня есть брат, с кото-
рым я генетически совместим, он 
стал донором стволовых клеток. 
Здесь врачи очень хорошие, по-
дарили надежду. Говорят, что все 
нормально будет. Силы медленно, 
но возвращаются, я уже хожу, ра-
ботаю, будем бороться, по-другому 
нельзя, – говорит пациент. 

Его лечащий врач дает поло-
жительный прогноз. Костный 
мозг полностью прижился. Сейчас 
больной на терапии, но через год 
сможет жить без лекарств, совер-
шенно полноценной жизнью.  

Гематологи со всего мира со-
трудничают, делятся уникальны-
ми технологиями и наработками. 
На днях Иркутск в третий раз 
стал площадкой для международ-
ной конференции, посвященной 
вопросам гематологии. На связи 
– китайские и корейские врачи. 
Иркутским врачам было чем по-
делиться. Среди прочего они рас-
сказали о практике таргетной те-
рапии, когда препараты блокируют 
молекулы, участвующие в росте и 
развитии опухолевой клетки. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

«Силы возвращаются, 
будем бороться»
Иркутские гематологи спасают 
пациентов в «красной зоне»

Иркутск прошел 
тяжелый путь, 
прежде чем на-
чать проводить 

аутогенные и аллогенные 
трансплантации. Мы десять 
лет к этому шли. И то, что мы 
сегодня делаем в медицине, 
считается круто. Это на од-
ном уровне с Новосибирском, 
Красноярском, даже между-
народными клиниками. На-
ша задача – поставить ал-
логенные трансплантации на 
поток. 

Андрей РЕБРИКОВ, врач-гематолог 

Иркутской областной клинической 

больницы

ЗД    РОВЬЕ
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
В этом году управлению 
образования Киренского 
района исполняется 100 
лет. Его богатая история 
неразрывно связана с 
развитием северной 
территории. О подготовке 
к новому учебному году, 
победах и перспективах 
рассказывает начальник 
управления образования 
администрации 
Киренского района Оксана 
Звягинцева.

– Этот год проходит под знаком 
юбилея управления образования, 
многие школьные мероприятия 
посвящены этому событию. Из-
дана книга «Школьное окно При-
ленья». Первая ее часть посвещена 
школам района, вторая, находя-
щаяся в печати, рассказывает о 
дошкольных учреждениях. Выпу-
щены юбилейные медали, которы-
ми мы наградили наших специа-
листов. А на областной конкурс 
«Скажи спасибо учителю» было 
подано 100 сочинений, в которых 
прозвучали слова благодарности в 
адрес конкретных педагогов.

  Как идет подготовка к новому 
учебному году?

– В районе работают 28 образо-
вательных учреждений – 15 школ 
и 13 детских садов. Все к приему 
детей готовы. Одно стоит на ка-
питальном ремонте, по согласова-
нию с министерством образова-
ния и Роспотребнадзором мы его 
не включаем в приемку. Всего на 
подготовку школ и детских садов 
было направлено более 30 млн руб-
лей. Строители провели ремонт 
кровель, крылец, асфальтирование 
территорий. По «Народным ини-
циативам» в ряде школ заменили 
окна. Большое внимание уделено 
обеспечению безопасности детей 
и доступности учебного процесса. 
Сегодня в Киренске идет ремонт 
здания интерната. Стоимость ра-
бот – 25 млн рублей, контракт рас-
считан на два года.

  Расскажите об участии в нацио-
нальном проекте «Образова-
ние».

– Современное качественное 
образование мы делаем доступ-
ным для каждого ребенка. В рай-
оне созданы три центра образова-
ния цифрового и гуманитарного 
профилей «Точка роста». С 1 сен-
тября планируем открытие еще 
трех «Точек роста» – в школе Ки-
ренска, малокомплектных школах 
сел Кривая Лука и Петропавловск. 
Сегодня брендирование полностью 
завершено, подготовлены помеще-
ния и оборудование. Дети из сель-
ских школ получат возможность 
обучаться новым направлениям и 
компетенциям, смогут активнее 
вовлекаться в проектную работу. В 
этом году упор в «Точках роста» 

будет делаться на географию и 
биологию. 

Также в рамках нацпроекта 
при поддержке областного мини-
стерства образования школа № 9 
Киренска получила современное 
учебно-лабораторное оборудование 
для кабинета биологии стоимо-
стью 1 млн рублей.

  На каком этапе модернизация 
системы дополнительного обра-
зования?

– Она ведется в рамках фе-
дерального проекта «Успех каж-
дого ребенка». Детско-юношеский 
центр «Гармония» обновляет 
учебные программы с учетом по-
требностей современных детей. 
Большой популярностью пользу-
ются робототехника и констру-
ирование. Ежегодно проводим 
робототехнические фестивали и 
конкурсы. 

Есть также станция юных нату-
ралистов, которая позволяет детям 
круглогодично работать, ставить 
опыты. Планируем там организо-
вать контактный зоопарк. По до-
рожной карте облагородим здание 
станции и ее территорию. Детям 
интересен ландшафтный дизайн, 
выращивание овощей. В этом году 
хотим подойти к сельскохозяй-
ственной теме более масштабно и 
привлечь к работе государствен-
ный сортоучасток. У нас есть ам-
бициозные планы вступить в про-
ект «Агробизнесобразование», ба-
за для этого имеется.

Киренский район участвует в 
проектах «Цифровая образова-
тельная среда», «Учитель буду-
щего» и «Новые возможности для 
каждого». Все они направлены на 
создание современной и безопас-
ной образовательной среды. Мы 
активно обучаем педагогический 
состав новым технологиям в об-
разовании.

К слову, об успехе каждого ре-
бенка. В международном детском 
центре «Артек» по национальному 
проекту «Образование» проходил 
финал конкурса «Большая пере-
мена». В нем принимал участие и 
семиклассник из поселка Алексе-
евск Киренского района. И в про-
шлом учебном году в полуфинале, 
который проходил в Новосибирске, 
участвовали две наших школьни-
цы восьмого и десятого класса.

  У вас есть интересный социаль-
ный проект по поддержке детей с 
ОВЗ. Как он работает?

– Родителям дошкольников и 
детей с ОВЗ оказывается психо-
лого-педагогическая и консуль-
тативная помощь. Мы написали 
проект «Пескотерапия для детей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья», он работает в цен-
тре дополнительного образования. 
Город наш находится по разные 
стороны реки, не у всех семей есть 
возможность привозить детей. 
Планируем открыть в Киренске 
еще одну площадку для детских 
занятий.

В детском саду № 10 работает 
специальная группа для особенных 
детей. Произошло важное событие 
– мы вступили в паралимпийское 
движение, возглавляемое депута-
том Заксобрания Ириной Синцо-
вой. Адаптивный спорт – важ-
нейшая составляющая развития и 
социализации детей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Впервые в этом году киренские 
спортсмены участвовали в откры-
тии специальной олимпиады.

Наша стратегическая задача 
– создание и обустройство про-
странства для занятий адаптив-
ной физкультурой. Я надеюсь, эта 
идея будет воплощена в жизнь.

  Поделитесь опытом по патрио-
тическому воспитанию детей.

– Интересный опыт наработал 
наш клуб по армейскому руко-
пашному бою, где у тренера Игоря 
Курбатова занимается более 100 
человек. Школьники участвуют 
во всех военно-патриотических 
акциях. Мы пошили форму для 
наших юнармейцев. В этом году 
накануне 9 Мая провели конкурс 
видеороликов, где дети рассказы-
вали о своих предках – ветеранах 
и тружениках тыла, читали стихи. 
Семь школ приняли участие в ак-
ции «Аллея памяти», посвящен-
ной памяти воинам, погибшим в 
годы Великой Отечественной вой-
ны.

Большой акцент делаем на 
крае ведении. Возродить школьные 
музеи – наша задача. Без знания 
прошлого нет патриотизма, невоз-
можно двигаться вперед. Вместе с 
районной администрацией пла-
нируем ввести в штат дополни-
тельную единицу – методиста, ко-
торый будет отвечать за большую 
и серьезную тему краеведения.

Ребята охотно участвуют в игре 
«Зарница», которая, несмотря на 
пандемию, проводилась и в этом 
году. Наши ребята ездили и на об-
ластную игру. Для 43 десятикласс-
ников в этом году были проведе-
ны пятидневные военные сборы с 
участием силовых структур – по-
лиции, пожарных частей, МЧС.

  Как решаете кадровые проблемы?

– Школам района нужны ма-
тематики и физики. Чтобы при-
влечь педагогов, администрация 
выплачивает им 500 тыс. рублей 
подъемных, предоставляет жилье. 
Также обучаем кадры, работает 
педагогический колледж, который 
готовит воспитателей и педагогов 
начальных классов. С начальным 
звеном у нас проблем нет. А особо 
талантливых молодых педагогов 
отправляем на учебу и перепод-
готовку. 

Есть клуб молодых педагогов 
«Вертикаль», где учителя обща-
ются, предлагают идеи и проек-
ты по развитию образовательного 
процесса. В районе ежегодно про-
водится образовательный форум, 
на котором представители школ и 
детсадов района презентуют свои 
проекты, делятся удачными на-
ходками с коллегами. 

  Людмила ШАГУНОВА 

Вековой юбилей Киренского 
образования
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РАВНЫЙ ДОСТУП 

У каждого ребенка изна-
чально большой потенциал. 
Задача педагога – напра-
вить его в нужное русло, 
а государственной системы 
– поощрить и предоставить 
возможности для реализа-
ции. Поэтому дети в рав-
ной степени должны быть 
обеспечены социальными, 
культурными и спортив-
ными образовательными 
ресурсами. Сегодня в При-
ангарье благодаря нацпро-
екту «Образование» созда-
но 102 центра «Точка ро-
ста». В 2021 году появится 
еще 145 таких центров, в 
том числе в 24 малоком-
плектных школах. Они 
позволяют школьникам 
изучать предметы с по-
мощью современного обо-
рудования, а также после 
уроков посещать занятия 
по цифровому, естествен-
нонаучному, техническому 
и гуманитарному профи-
лям, учиться играть в шах-
маты, развивать медиа-
проекты. Также есть воз-
можность изучать работу 
3D-принтеров, квадрокоп-
теров, VR-шлемов, мощных 

вычислительных станций. 
Это доступно всем детям 
вне зависимости от места 
жительства.

– Центры помогают вы-
являть одаренных школь-
ников, мотивируют их к 
углубленному изучению 
предмета, а главное – раз-
вивают творческий подход 
к решению нестандартных 
задач. Региональная систе-
ма выявления и поддержки 
одаренных детей призвана 
дать всем равные возмож-
ности для развития способ-
ностей и талантов, – под-
черкнул министр образо-
вания Иркутской области 
Максим Парфенов.

БОЛЬШЕ СПОРТА

В Иркутской области 
продолжается реализа-
ция федерального проекта 
«Успех каждого ребенка». 
Он направлен в том чис-
ле на создание условий для 
занятий физической куль-
турой и спортом в школах 
сел и малых городов. Для 
этого в 2021 году проведут 
капитальный ремонт 18 
спортивных залов в школах 

Иркутской области. Речь 
идет не только об уроках 
физкультуры, но и о ра-
боте спортивных секций 
на базе школ, проведении 
спортивных праздников и 
состязаний. При каждой 
школе, в которой отремон-
тируют спортзал, будет соз-
дан школьный спортивный 
клуб как центр спортивной 
работы с учениками, педа-
гогами и родителями.

ОБУЧЕНИЕ ПЕДАГОГОВ 

В Приангарье ведется ра-
бота по развитию системы 
непрерывного повышения 
квалификации и педагоги-
ческого мастерства. Каж-
дый учитель получит воз-
можность выявить свои де-
фициты профессиональных 
компетенций, и с их уче-
том ему помогут построить 
индивидуальный образо-
вательный маршрут. Само 
обучение можно будет про-
ходить в различных фор-
мах, с привлечением луч-
ших научно-методичес-
ких ресурсов региона. Этот 
центр создается в рамках 
федерального проекта «Со-
временная школа». Соот-

ветственно, повышение 
компетенций преподавате-
лей положительно скажется 
на качестве образования в 
целом.

САМОЗАНЯТЫЕ 
СТУДЕНТЫ 

Иркутская область стала 
одним из девяти регионов, 
принимающих участие в 
пилотном проекте по соз-
данию устойчивой системы 
подготовки кадров в каче-
стве самозанятых граждан. 
Популярными направлени-
ями для будущих бизнес-
идей стали сфера туризма 
и IT-программирование, 
швейное производство и 
технологии эстетических 
услуг. Основам самозанято-
сти будут обучать студентов 
старших курсов и выпуск-
ников учреждений средне-
го профессионального об-
разования. По результатам 
пилотного проекта молодые 
люди получат знания о том, 
как монетизировать свои 
навыки по специальности 
и получать реальный доход 
на рынке труда.

Кроме того, в мае этого 
года региональный центр 

выявления и поддержки 
одаренных детей «Персей» 
запустил профильную сме-
ну по основам предприни-
мательской деятельности 
в современных условиях. 
Более 60 учеников со все-
го региона создают бизнес-
проекты для дальнейшей 
реализации в регионе.

РАЗВИТИЕ ТАЛАНТОВ 
И НАВЫКОВ

В 2021 году Иркутская 
область по итогам конкурс-
ного отбора вошла в про-
грамму по развитию лич-
ностного потенциала детей 
и педагогов Благотвори-
тельного фонда Сбербан-
ка «Вклад в будущее». В 
ней участвуют 30 россий-
ских регионов. Программа 
направлена на внедрение 
лучшихпрактик повыше-
ния квалификации учите-
лей и школьных управлен-
ческих команд.

– Для нас очень ценны 
те возможности, которые 
дает участие в программе. 
Организаторы помогут соз-
дать в регионе обучающую 
и сопровождающую коман-
ду на базе регионального 
Института развития обра-
зования. Ее обучат методи-
кам и практикам развития 
личностного потенциала, – 
сообщил министр.

Еще одно важное ново-
введение – навигатор до-
полнительного образова-
ния. Это общедоступный 
сайт, где размещены все 
дополнительные общеоб-
разовательные программы. 
Через него родители могут 
подобрать для своих детей 
подходящие по возрасту и 
склонностям кружки и сек-
ции, которые ребенок смо-
жет посещать бесплатно. 

– Работа по наполнению 
навигатора продолжается. 
Уже свыше 190 тыс. детей 
зарегистрированы в нем и 
стали участниками образо-
вательных программ, – со-
общил министр.

  Юрий ЮДИН

Образование в Приангарье: 
эффективные программы

  ПЕРСПЕКТИВЫ  Как сделать образование 
качественным и дать возможность 
молодому поколению реализовать свой 
потенциал? Сегодня это главные задачи 
министерства образования Иркутской 
области, над которыми ведется ежедневная 
работа. Подробнее о том, какие программы 
действуют в нашем регионе, рассказал 
министр Максим Парфенов.

? Как устанавливается задолжен-
ность по алиментам, если должник 

не работает?

Дмитрий Андреев, начальник отдела 
по работе с обращениями граждан и 
организаций Управления Федераль-
ной службы судебных приставов по 
Иркутской области, старший лейте-
нант внутренней службы:

– В соответствии со ст. 102 Федерально-
го закона от 02.10.2007 № 229-ФЗ «Об 
исполнительном производстве» размер 
задолженности по алиментам, уплачи-
ваемым на несовершеннолетних детей 

в долях к заработку должника, опре-
деляется исходя из заработка и иного 
дохода должника за период, в течение 
которого взыскание алиментов не про-

изводилось. Если должник в этот период 
не работал либо не были предоставлены 
документы о его доходах за этот период, 
то задолженность по алиментам опреде-
ляется исходя из размера средней зара-
ботной платы в Российской Федерации 
на момент взыскания задолженности.

В случае несогласия с размером за-
долженности по алиментам или ее ин-
дексацией, сторона исполнительного 
производства может  обратиться в суд в 
порядке искового производства с иском 
об определении размера задолженно-
сти по алиментам либо размера алимен-
тов (ч. 4 ст. 102 Федерального закона от 
02.10.2007 № 229-ФЗ «Об исполнитель-
ном производстве).

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ПО АЛИМЕНТАМ
  ДОЛГ ПЛАТЕЖОМ КРАСЕН

Долги по алиментам, кредитам, 
звонки коллекторов, арест иму-
щества... Газета «Областная» 
совместно с Управлением Феде-
ральной службы судебных при-
ставов по Иркутской области от-
крывает рубрику о долгах, где с 
читателями будут общаться экс-
перты. Присылайте свои вопросы 
на почту og@ogirk.ru и в наши со-
циальные сети. 
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 ИСКУССТВО  Студент-
химик третьего курса 
ИРНИТУ Андрей 
Марценюк создал 
социально-творческую 
школу «Я слышу мир», 
чтобы помочь таким 
же, как он, ребятам с 
нарушениями слуха, 
обрести красивую речь, 
уверенность в себе, 
артистичность. Ритмика, 
игра на барабанах, 
ораторское искусство и 
сценическое движение 
– вот что лучше всего 
развивает слух и речь, 
по мнению создателя 
школы. 

ГРОМКИЙ ИНСТРУМЕНТ 

Андрей Марценюк уверен, что 
лучшая форма социализации 
для ребят с нарушениями слу-
ха – через искусство. Это он по-
нял на своем опыте. К творче-
ству тяготел с детства. В школе 
занимался вокалом, хореографи-
ей, театром. А когда поступил в 
ИРНИТУ на специальность «Хи-
мическая технология», сразу 
влился в творческую жизнь вуза. 
Сходил на концерт-презентацию 
коллективов. Сначала выбрал на-
родный ансамбль русской песни 
«Калина». Потом перешел в шко-
лу этнических барабанов «Этно-
бит», где выступает до сих пор. 
Это направление развивает и 
в собственной школе. 

– Барабаны – громкий 
инструмент, и для людей с 
нарушениями слуха – иде-
ально, но не значит просто. 
Инструмент сложный, тре-
бует огромной усидчивости, 
терпения. Самое главное – 
фокусироваться на ритме, не 
выпадать из него. Больше по-
ловины из 20 ребят, которые 
в сентябре приходят к нам 
на занятия, к концу года от-
сеиваются, потому что это 
правда очень тяжело, – счи-
тает молодой человек. 

Первые полгода игра на бара-
банах Андрею не давалась, но за-
ниматься нравилось. И в конце 
концов музыкальный инструмент 
покорился его упорству. Одним 
исполнительством студент не 
ограничился. Решил попробовать 

себя в роли автора – целый год 
работал над композицией Dragon 
– по мотивам китайских народ-
ных мелодий. И получилось очень 
талантливо. С этим номером он 
вместе с другими музыкантами 
«Этнобита» занял второе место 
на всероссийской студенческой 
весне в Нижнем Новгороде, ком-
позиция прозвучала и на гала-
концерте в честь закрытия фе-
стиваля. А когда лауреаты верну-
лись в родной Иркутск, их ждала 

встреча с главой региона Игорем 
Кобзевым, на которой они расска-
зали ему о своем триумфе. 

ПОМОЩЬ ОТ ВУЗА 

В «Этнобите» студент попро-
бовал себя еще и в роли педагога. 
В школе есть система наставни-
чества, когда опытные участники 
берут под кураторство новобран-
цев. Говорит, что эта педагогиче-
ская практика помогла ему, когда 
начал преподавать. Правда, когда 
был наставником в «Этнобите», о 
своем деле даже не мечтал. 

Эта идея родилась благодаря 
конкурсу «Молодежь Иркутской 
области в лицах», в котором Ан-
дрей решил поучаствовать по ре-
комендации своего педагога. На 
региональном этапе каждый кон-
курсант должен был представить 
свой проект. 

– Я тогда впервые подумал, по-
чему бы мне не учить играть на 
барабанах ребят с нарушениями 
слуха, часто стеснительных и за-

жатых, ведь я такой же, как они. 
Прошел путь, который помог мне 
социализироваться. Знаю методы, 
которые действительно работают, 
развивают речь, помогают побо-
роть неуверенность, – рассказал 
он. 

Инициативного студента под-
держал вуз и общество глухих в 
Иркутске. Благодаря этому идею 
удалось реализовать. Легко ре-
шился вопрос с местом для заня-

тий – школе предоставили залы 
в ИРНИТУ и в ДК им. Горького на 
площадке Всероссийского обще-
ства глухих. Школе помогает «Эт-
нобит»: участники дают музы-
кальные инструменты, проводят 
для ребят мастер-классы и при-
влекают их к конкурсам и кон-
цертам.

Сегодня в школе «Я слышу 
мир» занимаются четверо чело-
век. Это студенты и ученица шко-
лы-интерната для обучающихся 
с нарушениями слуха. Есть у Ан-
дрея надежная команда помощ-
ников. Это студенты: будущий PR-
менеджер, журналист-аналитик, 
видео- и фотооператор, два гра-
фических дизайнера и статистик.  

Подход к образовательному про-
цессу у нашего героя серьезный: 
есть календарный план, строгое 
расписание, устав. В основном 
тренинги проходят по ритмике 
и этнической перкуссии. Поми-
мо музыкальных занятий, есть 
уроки актерского и сценического 
мастерства, литературы. В буду-
щем автор программы хочет вве-

сти «Историю театра», «Лидер-
ские качества», «Техника игры 
на дун-дунах» и другие дисци-
плины. 

У МНОГИХ УЛУЧШИЛАСЬ РЕЧЬ

В идеале, по словам Андрея, 
обучение должно длиться четыре 
года, но и за три месяца виден 
результат. Занятия проходят два 
раза в неделю. В первые месяцы 
ученики делают много упражне-

ний на развитие речевого 
аппарата, знакомятся те-
орией музыки, ритмикой. 
Жестовый язык на уроках 
не приветствуется, только 
речь! Ученики обязатель-
но выполняют домашние 
задания, которые не от-
меняются даже во время 
каникул. На лето – художе-
ственная литература, обя-
зательно читать вслух. В 
конце года сдают экзамен. 
В этом плане все строго, 
никаких поблажек. По-
тому что идет работа на 

результат. 

– Занятия явно идут ребятам 
на пользу. У многих улучшилась 
речь. Некоторые до школы вообще 
использовали только жестовый 
язык, а теперь стали говорить. Да, 
пока плохо, но это только начало, 
– рассуждает студент. 

В следующем году Андрей 
уже получит диплом бакалавра 
в ИРНИТУ, планирует поступить 
в магистратуру и параллельно – 
в музыкальный педагогический 
колледж. Ближайшая цель – поу-
частвовать в международном мо-
лодежном форуме «Байкал», по-
дать заявку на грантовый конкурс 
молодежных инициатив. Если 
выиграет, в школе появятся новые 
барабаны – в них сейчас особая 
нужда. Есть и более глобальные 
планы – получить президентский 
грант. Можно будет платить пе-
дагогам школы зарплату, решить 
вопросы с оборудованием, музы-
кальными инструментами... 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото: архив Андрея Марценюка

Я слышу мир 
Иркутский студент помогает 
ребятам с нарушением слуха  

ГЕР    И НАШЕГО ВРЕМЕНИ

Познакомился с Ан-
дреем, когда награждал 
участников фестиваля 
«Российская студенчес-

кая весна». Верю, что у него все 
получится. Ведь такие ребята, как 
он, – талантливые, неравнодушные 
– действительно способны изменить 
мир к лучшему. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области
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  СОЦКОНТРАКТ  
Аромат крепкого кофе 
и свежей выпечки 
в уютной домашней 
обстановке. «Старый 
Фидель» – единственное 
безалкогольное кафе 
в городе Вихоревка 
Братского района. 
Стараниями хозяина 
Ивана Кучелаева 
оно стало любимым 
местом для семейного 
досуга у местных 
жителей. А помог ему 
в этом социальный 
контракт, благодаря 
которому Иван приобрел 
профессиональное 
оборудование для 
приготовления 
фирменного напитка по 
рецепту легендарного 
кубинского лидера. 

ИЗ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ – 
В ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 

Еще пять лет назад Иван Куче-
лаев даже предположить не мог, 
что станет бизнесменом. Его жена 
Татьяна - учитель математики в 
школе, он работал на железной до-
роге. Прошел путь от слесаря до 
начальника производственно-дис-
петчерского отдела. Трудился с 
раннего утра и до позднего вечера, 
включая выходные, чтобы обеспе-
чить семью – у них с женой под-
растали две дочери. С появлением 
долгожданного сынишки Иван ре-
шил больше времени уделять де-
тям. Уволился и рискнул открыть 
свое дело.

– Уйти со стабильной зарплаты, 
отказаться от налаженного быта 
всегда страшно, – признается он. 
– На работе был на хорошем сче-
ту, пользовался уважением, меня 
и отпускать-то никто не хотел, но 
тем не менее решил попробовать, 
да и жена поддержала мой выбор. 

Все свои накопления супруги 
пустили на раскрутку небольшого 
магазина. Торговали чаем, сладо-
стями, печеньем. Однако бизнес 
вскоре прогорел: бесконечные про-
верки, штрафы, недобросовестные 
поставщики, плюс очень высокая 
арендная плата.

Но первая неудача Ивана толь-
ко закалила. Он нашел помещение 
поменьше и подешевле, в котором 
решил открыть кофейню, причем 
безалкогольную. Они с Татьяной 
поставили перед собой цель пере-
ломить сложившийся в городе сте-
реотип, что любой ресторан или 
кафе существуют исключительно 
для распития спиртных напитков. 
Им хотелось создать площадку для 
досуга, куда не стыдно было бы 
сводить бабушку или внуков, где 
ребятишки не только будут лако-
миться вкусняшками, но и научат-
ся чему-то новому. 

КРЕПКИЙ КОФЕ 
ДЛЯ ФИДЕЛЯ КАСТРО 

Начать решили с названия. Ло-
мали голову над оригинальным 

«именем» долго, а родилась идея 
случайно.

– Однажды на встрече с дру-
зьями я рассказывал, какой кофе 
любили пить известные люди: ар-
тисты, политики, военачальники, 
– вспоминает Иван. – Упомянул и 
о Фиделе Кастро. Лидер кубинской 
революции отличался сильным ха-
рактером и несокрушимым 
здоровьем, которое позво-
лило ему прожить до 90 
лет. При этом Кастро лю-
бил крепкий кофе, который 
выпивал каждые 15 минут. 
Рецепт напитка – нечто 
термоядерное! «Назови ко-
фейню «Старый Фидель», 
– предложили друзья. Так 
и сделал.

Необычным получился 
и интерьер кофейни. По-
купать новомодную мебель 
из хрома, стекла и стали 
было не на что, да и не хотелось. 
Иван решил сделать проще: при-
обрел несколько десятков деревян-
ных поддонов, ошкурил их, покра-
сил, скрепил – получились удобные 
столы и диваны. Татьяна нашила 
разноцветных подушек, тюфяков и 
занавесок. Вдоль стен разместили 
старинный комод и стеллажи для 
книг, а для придания уюта супруги 
смастерили несколько оригиналь-
ных поделок: миниатюрный вело-
сипед, сделанный из шестеренок 
сломавшихся часов, керамические 
фигурки, куклы из валяной шер-
сти, настенные часы в глиняном 
корпусе, подсвечники, старинные 
фотографии в рамках…

МЕНЮ ПО БАБУШКИНЫМ 
РЕЦЕПТАМ 

Составляя меню, Иван решил 
больше не полагаться на постав-
щиков, а обойтись своими силами. 

– Все торты, чизкейки, пирож-
ные, булочки я пеку сам. Еще го-
товлю салаты по собственным ре-
цептам, делаю сэндвичи, – делится 
хозяин кофейни. - Визитная кар-
точка «Старого Фиделя» – булочки 
с корицей и шоколадом, рецепт 
приготовления которых мне до-

стался от бабушки Веры Кирил-
ловны. Она в военные годы с 12 лет 
работала в колхозе поваром, опыт 
имела богатейший. Из самых про-
стых продуктов могла приготовить 
настоящие кулинарные шедевры. 
В последние годы бабушка жила с 
нами, и я с удовольствием у нее 
учился готовить. 

Но только бабушкиными рецеп-
тами Иван не ограничился и вско-
ре стал придумывать свои. Сегодня 
клиенты «Старого Фиделя» мо-
гут полакомиться и запеченными 
яблоками в тесте с миндальным 
кремом, и малиновым кремом с 
шоколадными шариками, и тык-
венным трайфлом с пряностями 
и карамелью, и смузи из клюквы 
с семенами чиа, и даже вишневым 
штруделем с мороженым. Фанта-
зия доморощенного кулинара бьет 
через край! Но рецепт фирменного 
кофе «Черный Фидель» и «Белый 
Фидель» остается неизменным. 
Готовит его Иван из смеси сортов 
арабика и робуста с добавлением 
секретных ингредиентов.

ПЕРВАЯ ПОБЕДА

Нельзя сказать, что новый биз-
нес строился гладко. Не обошлось 
без трудностей и здесь. И в первую 
очередь они были связаны с обо-
рудованием.

– Сначала купил бытовую кофе-
варку, что, кстати, было большой 
ошибкой, – рассказывает Иван. – 
Потом подкопил денег, взял ма-
ленькую кофемашину, но она ока-
залась неудачной. Чтобы сварить 
одну чашку кофе, требовалось как 

минимум минуты четыре. Пред-
ставляете: пришла, например, 
компания из четырех-пяти чело-
век. Чтобы для всех приготовить 
кофе, нужно было ждать минут 15. 
В итоге я начал терять клиентов. 
Но новое оборудование мне купить 
было не на что. Помог социальный 
контракт. 

Кучелаевы написа-
ла проект, подали заявку 
в управление социальной 
защиты Братского райо-
на, а когда ее одобрили, 
заключили договор и по-
лучили 250 тыс. рублей. 
На эти деньги Иван купил 
профессиональную кофе-
машину, мощную кофе-
молку и обновил барную 
стойку.

Наладив производ-
ственный процесс, супру-

ги принялись думать, как орга-
низовать необычный досуг. Для 
малышей решили организовы-
вать городские чемпионаты по на-
стольным играм, для подростков 
– мастер-классы по флористике, 
для пожилых – вечера поэзии и 
литературные викторины. А еще 
стали регулярно проводить акции, 
розыгрыши, конкурсы.

– Когда открывали кафе, на этой 
улице было больше десяти пивну-
шек, – поясняет Иван. – В Вихорев-
ке вообще ни одно безалкогольное 
кафе почему-то раньше не при-
живалось. Они открывались и тут 
же разорялись. Но сейчас пивнуш-
ки стали закрываться, а мой биз-
нес понемногу начал расти. У нас 
появились постоянные клиенты, 
выросла популярность. Некоторые 
теперь приходят в «Старый Фи-
дель» по нескольку раз в неделю, 
чтобы пообщаться, провести время 
в уютной обстановке и, конечно, 
чтобы вкусно поесть. Разумеется, 
мы этому очень рады. И не только 
из-за того, что получаем прибыль, 
а потому что люди поняли – прове-
сти время интересно можно и без 
горячительных напитков!

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото: архив семьи Кучелаевых

Кубинский уголок Кубинский уголок 
в сибирском городкев сибирском городке

Иван Кучелаев: Люди поняли – провести время интересно можно и без горячительных напитков
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  СОВЕТЫ  Говорить о 
наркотиках с ребенком 
нужно, даже если 
вам кажется, что он 
слишком мал или не 
склонен к разного рода 
зависимостям. А вот 
какие слова подбирать, 
чтобы они были ему 
понятны, рассказала во 
время прямого эфира 
в инстаграм OGIRK.RU 
психолог горячей линии 
Иркутского областного 
центра профилактики 
наркомании Оксана 
Борминская. 

ДОШКОЛЬНИКИ: ПРОСТО 
И С ПРИМЕРАМИ

Практически каждый родитель 
испытывает страх при мысли о 
том, что его ребенок может стол-
кнуться с наркоманией. Но в се-
мейном кругу зачастую говорить об 
этом не принято. Почему-то роди-
телям кажется, что правильно не 
обсуждать алкоголь и наркотики, 
как будто этих тем не существу-
ет вовсе. Однако таинственность 
только подогревает интерес ребен-
ка и в итоге играет против вас.  

– Дошкольникам до шести лет 
надо рассказывать просто, кон-
кретно и лучше всего с приме-
рами. Дети в таком возрасте уже 
способны понять, что такое без-
опасные и опасные вещества. Важ-
но объяснить, что лекарства и ви-
тамины мы принимаем только по 
инструкции и назначению врача, 
– советует психолог.

Поводов начать такой разговор 
масса: встреча с пьяным чело-
веком на улице, ситуация, ког-
да приходится вынужденно вды-
хать сигаретный дым, совместный 
просмотр фильмов со сценами ку-
рения и употребления алкоголя, 
странное поведение родственника 
или знакомого. 

– Если в дошкольном возрасте 
ребенок усвоил, что хороший чело-

век плохих поступков не совершит, 
то к семи годам у него появляется 
понимание причинно-следствен-
ных связей. Он сам может про-
следить, почему персонаж из хо-
рошего превращается в плохого и 
наоборот, – продолжает психолог. 

Ошибка – объяснять, как делать 
не надо, что наркотики – это ужас-
но. Таким образом вы даете де-
тальную инструкцию к действию. 
Вместо слов «не делай так», «не 
поступай так», «не ходи туда» 
лучше говорить, как делать пра-
вильно, переместив внимание ре-
бенка в позитивную сторону. 

ДЕТИ 7–10 ЛЕТ: ВНИМАНИЕ К 
НЕГАТИВНЫМ ПОСЛЕДСТВИЯМ

К семи годам детям можно на-
чинать объяснять негативные по-
следствия пагубных привычек. 
Большую роль в их жизни в этот 
момент занимает игра. Поэто-
му наиболее эффективным будет 
объяснить это не словами, а пре-
поднести информацию в игровой 
форме. В Яндексе можно найти 

проект «Общее дело», посмотреть 
мультфильм «Тайна едкого ды-
ма», который ориентирован на 
младшеклассников. 

– Можно с ребенком 7–10 лет 
прочитать книгу Астрид Линдгрен 
«Приключения Эмиля из Ленне-
берги». В ней есть глава, где герой 
наелся пьяных вишен, накормил 
ими весь скотный двор, описаны 
последствия его действий, выво-
ды, которые он сделал. Обсудите 
эти ситуации вместе. Совместное 
времяпрепровождение благотвор-
но влияет на развитие дружеских 
отношений между родителем и 
ребенком. А это, в свою очередь, 
важно для формирования адек-
ватной привязанности. Если есть 
привязанность, ребенок в трудных 
ситуациях прислушивается к со-
ветам родителей, – отмечает Ок-
сана Борминская.

Кстати, дети всегда смотрят на 
родителей, их реакцию. Обяза-
тельно делайте замечания людям, 
которые курят рядом с вами. Ре-
бенок поймет, что курение – это 

то, от чего нужно себя оберегать. 
Если же родители сами курят, а 
ребенку говорят, что делать этого 
не нужно, они подрывают свой 
авторитет, и запрещенный посту-
пок для детей попадет в список 
позволенного.

ДЕТИ 10–12 ЛЕТ: ДЕТАЛЬНЫЙ 
РАЗГОВОР 

Это предподростковый пери-
од и оптимальный возраст для 
большинства объяснений. Ребенок 
ориентирован на взрослых и на 
те правила, которые они устанав-
ливают в семье. Эти правила яв-
ляются его внешней поддержкой, 
которая позволяет ему не попасть 
в неприятные истории и не на-
делать глупостей. В этом возрасте 
можно уже рассказывать про фор-
мирование зависимости, деталь-
но описывать последствия для 
жизни, говорить о том, что даже 
однократное употребление может 
привести к тому, что человек по-
степенно скатится по социаль-
ной лестнице. Важно отметить, 
что приятные ощущения, которые 
появляются после употребления 
наркотика, сохраняются недолго, 
и после этого бывает только хуже. 

– Наш мозг принимает при-
ятные ощущения как награду, но 
когда награды становится слиш-
ком много, как в случае с упо-
треблением наркотика, человек 
теряет способность чувствовать 
радость. Наркотик становит-
ся первичной потребностью. Он 
остается единственным способом 
быстро получить награду. Со вре-
менем одного и того же количе-
ства вещества организму переста-
нет хватать, приятное ощущение 
становится слабее. Это приводит 
к формированию зависимости и 
непоправимым последствиям, – 
продолжает психолог.

Как разговаривать с ребенком 
о вреде наркотиков?

МИФЫ, БЫТУЮЩИЕ 
В ПОДРОСТКОВОЙ СРЕДЕ: 

• Можно в любой момент перестать пить или 
употреблять наркотики, стоит только захотеть. 

Если бы зависимые люди действительно могли пе-
рестать зависеть от наркотика, они бы давно это сде-
лали. Вещество, от которого они зависят, поменяло ра-
боту их мозга, деформировало силу воли, способность 
получать удовольствие. Чтобы перестать, требуется не 
только желание, но и очень серьезные усилия и самого 
зависимого, и его семьи, и специалистов. 

• Наркомания и алкоголизм – следствие слабой 
воли, низких моральных качеств. Я – сильный 
человек, справлюсь в любое время.  

Наркотические вещества и алкоголь меняют мозг и 
психику человека. Зависимый становится слабоволь-
ным. Но это не причина, а следствие. 

• Алкоголиков и наркозависимых сразу видно. 
На самом деле это не так. Сразу видно только тех, 

кто потерял контроль над ситуацией, опустился, вы-
глядит неопрятно, плохо пахнет. Некоторые зависимые 
могут быть совершенно обычными на вид. Зависимость 
развивается долго, медленно.

• С одного раза ничего не будет. 
Заранее это никогда не известно. Есть люди, у кото-

рых малое количество вещества вызывает проблемы в 
организме. Некоторые умирают от передозировки во 
время первой пробы. Лучше вообще не пробовать. 

• Попробую легкие наркотики, они менее опасны. 
Нет безопасных наркотиков. Зависимость может 

развиться и с чего-то, как кажется, менее опасного. 
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ИСПЫТАНИЕ 
ДЛЯ СЕМЬИ
Если вы узнали, что вашего 
ребенка наркотики не обошли 
стороной, самое худшее, что 
может сделать родитель, это 
начать его ругать или стыдить. 
Признаться родителю в этом 
– уже акт большого доверия. 
Спросите, что он почувствовал 
и понимает ли опасность того, 
что с ним произошло. Спокой-
ный разбор поможет намного 
больше, чем бурная эмоцио-
нальная реакция. 
Здесь важно понять, что если 
первый раз уже случился, од-
ного разговора будет недо-
статочно, нужно обратиться к 
наркологу, детскому психоло-
гу. Употребление наркотиков 
– огромное испытание для се-
мьи. Не стоит решать проблему 
своими силами, все равно не 
получится.
– Прививайте детям правиль-
ные, здоровые ценности. Они 
во многом определят качество 
дальнейшей жизни ребенка. 
Его надо научить тому, что быть 
здоровым – это норма. Курить, 
пить – ненормально ни при 
каких обстоятельствах. По-
кажите, что жизнь может быть 
веселой и радостной без упо-
требления наркотиков. Чаще 
будьте вместе. Если в школе 
предлагают профилактиче-
ские меры, не отказывайтесь. 
Наконец, любите своих детей 
безусловной любовью, будьте 
им опорой в любых ситуациях, 
– заключила психолог Оксана 
Борминская. 

ПОДРОСТКИ 13–16 ЛЕТ: 
МНОГОЕ ЗНАЮТ САМИ

У них уже свои пред-
ставления о наркотиках и 
источники знаний. Особо-
го желания беседовать со 
взрослыми на эту тему у 
них нет. Но кое-что в этом 
возрасте родителям сделать 
можно. 

Здесь хорошо подходят 
обсуждения на равных, 
дискуссии, споры. Важно, 
чтобы эти дискуссии бы-
ли основаны на фактах из 
жизни. 

Если до 13–16 лет ребенок 
не слышал таких разгово-
ров, а потом вы вдруг, ни 
с того ни с сего, их завели, 
причем сложными слова-
ми, он не готов это все ус-
воить. 

– Важно понимать, что 
какие-то эксперименты все 
равно будут. Мы не сможем 
на это повлиять, – увере-
на психолог. – Подростко-
вый возраст – прыжок че-
рез пропасть. Единственная 
цель – не спасти и оградить 
от встречи с наркотиком, а 
сделать так, чтобы к это-
му моменту ребенок знал 
достаточно, чтобы сделать 
свой осознанный выбор, 
и при малейшей пробле-
ме мог обратиться к вам, 
родителям, за помощью. 
Важно, чтобы подростки не 
боялись вашей реакции.

  Анна СОКОЛОВА

  ПРОФИЛАКТИКА  
Игра в духе хоррор – 
такой метод, по мнению 
экспертов, эффективнее 
лекций и бесед о 
вреде наркотиков. О 
работе квест-комнаты 
«Демоны молодости» 
рассказал Егор Богданов, 
ведущий специалист 
Иркутского областного 
центра профилактики 
наркомании:

– Это квест-погружение мы при-
думали, чтобы сделать профилакти-
ку наркомании максимально инте-
ресной и эффективной. 

Переходя из локации в локацию, 
участники игры изучают историю 
одной зависимости, причем исто-
рию реальную, произошедшую в 
Иркутской области. Главные герои 
– девушка и парень, которые упо-
требили наркотики. 

Первая локация – следственный 
изолятор, куда попадают герои, свя-
завшие себя с наркотиками. Там 
есть полицейский стол, решетка. 
Игроки решают головоломку, кото-
рая им предлагается. В состоянии 
стресса кто-то долго не может спра-
виться с простым заданием, кто-то, 
наоборот, выполняет его быстро.  

– Квест позволяет использовать 
элементы психодрамы, – продол-
жает Егор Богданов. – Игроки по-
гружаются в историю, написанную 
автором, примеряют на себя роли 
тех персонажей, которых они оты-
грывают, переживают их эмоции, 
в конце наступает состояние катар-
сиса. Молодые люди получают тот 
опыт, который бы при других обсто-
ятельствах никогда не получили. 

В конце испытания организаторы 
большое внимание уделяют пост-
рефлексии. Во время финальной 
беседы обсуждается все, что про-

исходило, и почему использовались 
те или иные локации. И этот этап 
очень важен. 

Администратор игры рассказыва-
ет о том, насколько судьбоносными 
являются решения, принимаемые 
каждым. Большое значение имеет 
финальный выбор героев. Он тоже 
обсуждается в конце квеста. Игроки 
осознают, что те действия, которые 
они принимают в течение жизни, 
не могут быть исправлены. Девушка, 
которая употребила наркотические 
вещества, больше никогда не сможет 
вернуться в прошлое. Таким обра-
зом эта форма подачи материала по-
могает подросткам ощутить момент 
безвозвратности решений.

Квест, придуманный иркутяна-
ми, оценили на всероссийском кон-
курсе молодежных проектов от фе-
дерального агентства по делам мо-
лодежи и выделили грант.  

С октября его прошли уже 400 
команд, или 1,5 тыс. человек. Игры 
идут каждый день, кроме выход-
ных, интерес к ним у молодежи не 
ослабевает.

– Очень большой спрос у школ. 
Квест рассчитан на возраст от 14 

лет. Раньше нельзя, иначе игра 
может быть травматична для не-
окрепшей психики ребенка. Основ-
ная масса посетителей от 17 до 20 
лет, но к нам приходят и 30–35-лет-
ние участники, контингент реа-
билитационного центра, кураторы 
кабинетов профилактики наркома-
нии, они проходят весь путь вместе 
с игроками, – поясняет админи-
стратор комнаты.

В зависимости от публики варь-
ируется степень жесткости игры. К 
примеру, если участники 14-летние 
девочки, то в квест не привлека-
ются актеры, которые преследуют 
игроков и добавляют в игру ди-
намичности. Записаться на квест 
можно по телефону 8 (3952) 428364. 
Игра для посетителей бесплатна. 
Команда должна состоять из шести 
человек. При этом запрещено про-
ходить квест лицам с заболевания-
ми сердечно-сосудистой и нервной 
системы, с эпилепсией, девушкам 
на любых сроках беременности. 

  Анна СОКОЛОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Жестокая игра
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 ТУРИЗМ  В Иркутск 
впервые в истории 
прибыл двухэтажный 
поезд – настоящий 
железнодорожный 
отель на колесах. Его 
пассажиры – туристы. 
Они путешествуют по 
России – от Москвы до 
Байкала с остановками и 
экскурсиями. 

Из Москвы двухэтажный поезд 
«Байкальская сказка» выехал 23 
июля. Нижний Новгород, Екате-
ринбург, Славгород, Красноярск... 
Расписание продумано до мелочей: 
в город поезд приезжает утром, 
а выезжает вечером. Поэтому на 
каждой стоянке для путешествен-
ников – экскурсия. Такой маршрут 
организовали впервые. 

На каждой станции необычный 
поезд с туристами встречали с по-
честями и большим интересом. В 
Славгороде, говорят путешествен-
ники, приятной неожиданностью 
для них стал концерт: танцы в 
национальных костюмах, русские 
народные песни. 

28 июля поезд добрался до стан-
ции Иркутск-Пассажирский, здесь 
его ждали журналисты. 

– Мы очень избирательны в во-
просах путешествий, много виде-
ли, в основном ездили за границу. 
Сначала были сомнения по поводу 
того, стоит ли тратить отпуск на 
путешествие по России. Но сейчас 
могу сказать, что это абсолютно 
оправданно. Экскурсии интерес-
ные, условия комфортные, – поде-
лился участник тура Сергей. 

Он путешествует вместе с же-
ной. Говорит, из всего увиденно-
го больше всего поразила природа 
Алтайского края и озеро Яровое в 
Славгороде. 

– Слов нет, полный восторг! Се-
ли в Москве, вышли на следующий 
день в Нижнем Новгороде. Потом 
были в Екатеринбурге, в Славго-
роде, купались в Мертвом озере, 
были в Красноярске. От дороги со-
всем не устаешь, потому что все 
продумано в плане организации, 
условия отличные, – считает ту-
ристка Анна. 

Путешественники едут с ком-
фортом. Купе поезда вполне заме-
няет хороший номер в гостинице 
– настоящий отель на колесах. 
Здесь просторно, удобно, совре-

менно, есть даже душевые кабины. 
Двери – сенсорные, у всех есть до-
ступ к мультимедийно-
му порталу «Попутчик», 
который рассказывает о 
каждой точке маршру-
та. В распоряжении пас-
сажиров также кулеры с 
водой, индивидуальные 
сейфы и вагон-ресторан. 
Есть даже специализиро-
ванное детское купе, оно 
отличается ярким дизай-
ном.  

В каждом купе – си-
стема климат-контро-
ля, беспроводные заряд-
ки на столах, устройство 
для связи с проводником, 
спальные места в виде расклады-
вающихся диванов. 

– Нам приятно работать в таких 
вагонах. Плавность хода, большие 
габариты. Все автоматизировано. 
Моя задача – следить за прибора-

ми и нажимать кнопки, – говорит 
проводник бригады Ирина. – Сре-

ди пассажиров недо-
вольных нет, всем все 
нравится. 

Андрей Кедоров, 
и.о. начальника Вос-
точно-Сибирского 
филиала АО «ФПК», 
рассказал, как ор-
ганизовывали тур, 
и что было самым 
сложным: 

– Такие крупно-
габаритные вагоны 
не ходили раньше по 
Восточно-Сибирской 
железной дороге. Пе-

ред тем как запустить маршрут, 
мы все несколько раз протестиро-
вали. Самое сложное – состыко-
вать четыре вида транспорта: ко-
рабли, автобусы, поезд и самолет. 
Думаю, этот уникальный марш-
рут будет пользоваться спросом, 

и люди поймут, что Байкал – это 
жемчужина страны, мы намерены 
развивать направление. 

После Иркутска путешествен-
ники отправились в Порт Байкал. 
Оттуда по желанию некоторые 
съездили на остров Ольхон. Об-
ратно в Москву пассажиры верну-
лись 31 июля на самолете, от по-
селка Листвянка был организован 
трансфер до аэропорта Иркутска. 
Участниками первого рейса стали 
примерно 50 человек. 

Второй экскурсионный тур 
стартовал 30 июля. На него вы-
купили билеты уже больше ста 
туристов. Он немного отличает-
ся: из Москвы путешественники 
в Иркутск летят на самолете. На 
поезд «Байкальская сказка» они 
пересядут, посетив Байкал. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Байкальская сказка 
Иркутск встретил первых 
пассажиров двухэтажного поезда

Ростуризм совместно с РЖД начали развивать новый 
вид путешествия – железнодорожные круизы. Ранее 
были запущены туристические поезда «Император-
ский маршрут», «Сочи», «Кавказская жемчужина» 

и другие. Отрадно, что теперь и наш регион включен в такой уни-
кальный маршрут, позволяющий туристам познакомиться с кра-
сотами регионов России из окна современного поезда, осознать, 
насколько велика и красива наша страна.

Екатерина СЛИВИНА, руководитель агентства по туризму Иркутской области 

я задача – следить за прибора- рут буде


